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En el semanario Proceso, en su portal 
de internet del número 2029 con fecha 
del 19 de septiembre del presente año, 
aparece un amplio reportaje referente a la 
conmemoración del 50 aniversario del ataque 
-por un reducido número de jóvenes- al 
cuartel militar en Ciudad Madera, Chihuahua, 
el 23 de septiembre de 1965. Ahí se relata 
cronológicamente gran parte de los hechos, 
lo que provocó el atentado y las reacciones 
del entonces gobernador de esa entidad, el 
general Práxedes Giner Durán.

Según el reportaje en cuestión, el entonces 
gobernador Giner Durán se sentía solo y 
abandonado por el gobierno federal, y que 
lo iban a dejar en su puesto hasta el término 
de su mandato, pero que de alguna forma 
a él le servía que hubiera problemas en la 
entidad, así que el 22 de marzo de 1966 
redacta un memorándum al Gobierno Federal, 
documento que se dice, está guardado 
en los archivos de la Dirección Federal 
de Seguridad. En dicho memorándum, el 
general Práxedes Giner Durán, entre otras 
cosas, presume que “soy el único general, 
de los que pelearon en la Revolución, que 
es gobernador de un estado… “; y añade 
que es el gobernador más anticomunista 
de toda la República. Y se ufana de ser 
“amigo personal de los gobernadores de 
Texas y Nuevo México”. Pero lo que más 
resalta en este memorándum es cuando 
escribe: “He tenido muchos problemas con 
los comunistas. Mientras haya problemas el 
Gobierno Federal no me tocará… mi defensa 
y conservación en el poder, está en los 
comunistas. Mientras que ellos me ataquen, 
el Gobierno Federal me sostendrá. Por eso 
mismo me conviene que haya problemas… 
¡algunos hasta he debido crearlos yo mismo! 
Acuérdense que yo cerré las Normales de 
cuatro ciudades y hubo problemas durante 
tres meses… Acuérdense que yo cerré los 
internados de la Normal y de la Escuela 
de Artes, y también hubo problemas. He 
cesado al profesor Rosales de Aldama y este 
problema durará algún tiempo. Acuérdense 
que yo demoré casi tres meses la solución 
del problema de los maestros sin plaza… 
Cuando no hay problemas, tendremos que 
crearlos nosotros mismos…”.

Lo anterior viene a colación, porque podría 
llegar a ser preocupante que pensamientos 
y prácticas similares a las que presumió en 
su momento ese gobernador chihuahuense 

(que gobernó su entidad de 1962 a 1968) 
pudieran persistir hasta nuestros días. He 
ahí el problema magisterial en Oaxaca que 
no da visos concretos de llegar a resolverse 
en un mediano plazo; el problema de las 
Normales rurales en el estado de Guerrero; 
y si bien hoy en día los problemas no se 
dan con los comunistas, ahora se dan con 
supuestos grupos del crimen organizado. 
Aunque en estos tiempos sí han caído al 
menos dos gobernadores: uno en Guerrero y 
otro más en Michoacán; pero en Oaxaca, el 
actual gobernador parece inamovible a pesar 
de tantos conflictos con los maestros y la 
continua interrupción de clases; sin embargo, 
este problema es el que lo está manteniendo 
en el cargo, algo parecido a como se sentía 
en Chihuahua el general Giner Durán. Y por 
cierto, qué tan proféticas habrán sido las 
palabras de este gobernador chihuahuense 
de que “Cuando no hay problemas, tendremos 
que crearlos nosotros mismos”.

Aunque mirándolo de bien a bien, hoy 
desde luego que son otros tiempos y queda 
claro que ningún gobernador tiene por 
qué andar creándose problemas, pues los 
problemas ya son de todos los días y en 
todo el país; y no nada más de conflictos 
magisteriales ni con puros comunistas, 
sino problemas de índole más pesada 
como desapariciones, fosas clandestinas, 
enfrentamientos armados como los que se 
han suscitado en Nuevo León, Tamaulipas, 
Coahuila; y ya no se diga precisamente en 
Guerrero y Michoacán, y quizás en menor 
proporción en otras entidades, pero se podría 
decir que al día de hoy no hay entidad del 
país que goce de una paz y tranquilidad al 
cien por ciento. Aunque es justo reconocer 
que por el momento Nayarit está en una 
calma prácticamente chicha después de 
haber sufrido una intranquilidad e inseguridad 
que ya nadie quiere que vuelva; para nada.

Y a propósito de comunistas como les 
llamaba a los luchadores sociales el general 
Práxedes Giner, resulta incongruente que si 
como afirma que peleó en la Revolución que 
fue, aparte de contra la reelección, también 
de justicia social, se haya auto reconocido 
como el más anticomunista de la República, 
porque se supone o así lo narra la historia 
de México, que la Revolución la ganaron 
los luchadores sociales y de ahí el reparto 
de tierras a los campesinos con la Reforma 
Agraria.

Por 
Sergio Mejía 

CanoMemorándum ilustrativo

CON PRECAUCIÓN

Próximamente  se cumplirán Cien años, de 
que Nayarit sea Libre y Soberano, surge con la 
Constitución de 1917, y hemos tenido etapas 
en la historia, difíciles, complejas, nuestro 
Estado no tenía muchas comunicaciones, 
pero lo más importante, es que sí hemos 
tenido experiencias políticas, tan es así que 
hasta nuestro Estado ha sido laboratorio 
político para muchas contiendas, incluso ha 
servido como laboratorio, o sea, políticamente 
sí hemos estado avanzando.- Así inició la 
charla con Raúl Mejía, con un grupo de 
periodistas amigos, en conocido motel de 
la capital nayarita.

Ustedes recuerdan, desde, cuando Tuxpan 
fue el  primer Ayuntamiento que estuvo en 
manos de la oposición cuando había un solo 
partido, un partido hegemónico; recuerdan 
también que Tepic fue gobernado por un 
partido distinto. Si hemos tenido una contienda 
más intensa de competencia y también les 
comento que hemos tenido nuestro propio 
“Bronco”, ya habíamos tenido en la historia 
de Nayarit del 99. Desde el punto de vista 
político sí hemos avanzado, si nos hemos 
desempeñado, desenvuelto, desarrollado, si 
somos un Estado que llama mucho la atención 
por la parte política, creo que tenemos todo 
el potencial para hacer, no solamente de este 
Estado, ¿Qué necesitamos para desarrollar 
una región?, necesitamos primero el factor 
humano, que es fundamental y eso lo tenemos 
capacitado, yo he tenido la oportunidad de 
platicar con muchos nayaritas que están 
fuera del Estado, recientemente que estuve 
como delegado en Sonora, allá conocí a 
muchos nayaritas, bueno pues lo traté, por 
alguna razón se fueron a trabajar allá, y 
estoy hablando hasta de  líderes sindicales 
del magisterio, están en muy buena posición, 
que se formaron aquí, que son de aquí, 
hasta un presidente municipal de origen 
nayarita, creo que hay una generación de 
factor humano muy importante que en los 
cien años de historia si se ha generado el 
factor humano que es tan importante para 
desarrollar la región, lo que no hemos podido 
es articular el proyecto, si hubiéramos hecho 
una estrategia, hubiera sido distinto pero las 
individualidades no han sido tan eficaces 
como nosotros hubiéramos querido… nos 
relató Raúl Mejía González.

Sobre las candidaturas independientes, 
como una opción para los ciudadanos, Raúl 
Mejía, mencionó que en algunas regiones 
del país, cuando no se satisface por parte de 
los partidos políticos los requerimientos de la 
sociedad, la reforma político - electoral que se 
hizo en el país para darle cabida constitucional, 
incluso, para darle cabida a  las candidaturas 
independientes, es un desfogue para que la 
ciudadanía vaya viendo alternativas, y en 
Nayarit, serán siendo alternativas, como lo 
fue recientemente, porque Layin fue candidato 
independiente en San Blas. Yo no estoy en 
contra de ello, al contrario, creo que se debe 
de fortalecer pero para ello también que los 
partidos políticos deben de estar más a la 
altura de las necesidades de una región para 
poder ubicarse en un contexto distinto; las 
candidaturas independientes tendrán éxito 
si los partidos políticos dejan de tener éxito. 

Nuestro propio partido, corre el riesgo de 
que si no hay una renovación o conversión 
también se rezaga,  corremos el riesgo de 
que se pierdan más elecciones, incluso de 
perder la presidencia de la república, porque 
eso es un riesgo latente, eso no es algo 
que yo esté diciendo simplemente se dice.  
Tenemos que hacer una renovación completa, 
donde lo que ya no funciona, abandonarlo, la 
sociedad requiere otro tipo de política, es un 
poco de lo que yo decía, tenemos que cambiar 
la forma de hacer política, ya no podemos 
seguir con los cánones anteriores ni viejos, 
de hacer la política, tenemos que renovar 
todo, hasta nuestra propia cultura política, 
y nuestra cultura política tiene que  ir en el 
sentido de hacer política de la buena, cual es 
la buena, la política que te ayuda a mejorar 
tus niveles de vida, para eso es la política 
sino para que hacemos política, si no ayuda 
a mejorar los niveles de vida no es política, 
es politiquería, o es algo distorsionado a la 
política, la política se inventa, se genera, 
empieza su desenvolvimiento a través de 
generar condiciones de vida mejores…

¿Usted ya se ve como candidato del PRI 
al gobierno del Estado? Me veo como una 
persona  inquieta, preocupada, porque yo 
coincido que la política también hay que 
hacer siempre todo el tiempo, no nada más 
en lo electoral, sino en todo, ahí si me veo, 

LOS PARTIDOS TOMARÁN SUS DECISIONES

LA CREME Por: 
Norma 

Cardoso

como una persona preocupada, inquieta, 
pensante, en términos de lo que necesita 
Nayarit, lo que se debe hacer y seguramente 
los partidos tomarán sus decisiones, lo 

que sí es importante seguir señalando que 
Nayarit requiere una transformación y esa 
transformación tiene que ser en beneficio de 
la sociedad y no en perjuicio de la sociedad.



Lunes 28 de Septiembre  de 2015Política 3

Propone Manuel Cota crear 
Comisión Americana del Suelo

*Agotadas en México 66 millones de hectáreas

Jueces y ministerios cargan estrés; hay 
presión para disminuir expedientes

Ante legisladores de 28 países, 
el senador Manuel Cota Jiménez, 
presidente de la Confederación 
Nacional Campesina, propuso crear 
la Comisión Americana del Suelo, 
a fin de atender el agotamiento de 
la tierra destinada a la agricultura 
pues tan sólo en México 66 millones 
de hectáreas, una tercera parte de 
las 200 millones que tiene el país, 
registran este problema.

El dirigente de la CNC participó 
en las dos recientes sesiones del 
Parlamento Latinoamericano que 
se reunió en la sede del Senado 
de la República donde preside la 
Comisión de Agricultura y Ganadería, 
evento en el que se refirió al grave 
problema que se registra a nivel 
mundial porque cada vez hay menos 
agua y tierra para producir, cuando, 
al mismo tiempo, crece el gran reto 
de la alimentación.

El Parlatino es un organismo 
regional, permanente y unicameral, 
integrado por los Parlamentos 
nacionales de América Latina y el 
Caribe. Actualmente está presidido 
por la senadora Blanca Alcalá Ruíz, 
quien sostuvo que se viven etapas 
de enormes desafíos en el tema de 
la agricultura, por lo que adelantó 
que con estos foros se ratificará el 
compromiso de construir el marco 
jurídico para hacer realidad los 
anhelos de los pueblos de la región.

Lo que se busca es elevar la 

voz de los países en los temas de 
la agenda global, y mencionó que 
en el caso del Senado mexicano 
ya se han dado pasos sólidos y 
se ha puesto especial énfasis en 
varios temas, como es el cambio 
climático.

El senador Manuel Cota Jiménez 
ha sostenido que urge frenar la 
erosión de la tierra porque reduce 
la productividad agrícola y el 
propósito de progreso económico 
de quienes forman parte de los 
estratos sociales más marginados 
y débiles, que son, además, los 
afectados de forma directa por la 
desertificación.

Por separado, el líder de la CNC 
informó que en  México de casi 200 
millones de hectáreas que tiene 
nuestro territorio, alrededor de 142 
millones se encuentran en proceso 
de degradación, lo cual contribuye 
al cambio climático y a la severa 

y creciente escasez de alimentos.
“A esto debe añadirse la pérdida 

de un millón 420 mil hectáreas de 
suelo en el país y el que son siete 
estados los que concentran el 50 % 
del valor de la producción agrícola 
nacional y que todos presentan 
algunos procesos de degradación 
del suelo por motivos de orden 
químico, hídrico, eólico y de tipo 
físico”.

El también presidente de la 
Comisión de Agricultura y Ganadería 
del Senado de la República recordó 
que ante esta problemática pidió 
tomar en cuenta  el deterioro 
que sufren grandes extensiones 
de suelos por la erosión que 
provocan cíclicamente los vientos, 
los escurrimientos de agua --en 
particular durante la época de 
lluvias—el sobre-pastoreo y la 
explotación intensiva de actividades 
agrícolas y ganaderas.

Por Oscar Verdín Camacho 

Empleados de juzgados que 
conocen expedientes penales, 
así como agentes del Ministerio 
Público adscritos, reportan un mayor 
incremento de trabajo en las últimas 
semanas.

La indicación que tienen es disminuir 
al máximo el número de expedientes, 

debido a la próxima entrada de más 
delitos al nuevo sistema de justicia 
penal, los llamados juicios orales.

Sin embargo, la medida –
acompañada de la suspensión laboral 
en juzgados el último viernes de 
cada mes- ha metido presión a los 
funcionarios judiciales y ministeriales, 
no pocos de los cuales ya enfrentan 

problemas de estrés.
Se apilan y aumentan por decenas 

los expedientes para que agentes 
ministeriales presenten conclusiones 
acusatorias, o bien para que los jueces 
dicten sentencia. 

A menos de nueve meses de que 
el nuevo sistema penal opere con el 
100 por ciento de los delitos y en todo 

Por Oscar Verdín Camacho 

Aunque el Ayuntamiento de 
Tepic realiza una campaña para 
que conductores de motocicletas 
utilicen casco y no transporten a 
familiares sin esa protección, los 
resultados no han sido favorables.

Lo anterior se desprende puesto 
que todos los días se ven circulan 
motocicletas donde el chofer 
es acompañado por su esposa 
y hasta varios niños, alguno de 
ellos un bebé. Y 
más peligroso 
aún es que hay 
quienes además 
se dan tiempo 
para ir llamando 
p o r  c e l u l a r. 
Incluso, suele ser 
frecuente ver que 
la mamá lleva 
en su espalda 
una pañalera con 
biberones.

El riesgo de accidentes fatales 
es alto, pues bastaría que la 
motocicleta cayera por un choque u 
otra razón, para que los ocupantes 
resultaran con graves lesiones, 
especialmente los pequeños que 
no cuentan con casco.

Se necesita entonces la toma 
de medidas más fuertes, ya no 
sólo un aviso de los agentes de 
vialidad, sino de plano impedir a los 
motociclistas que sigan circulando 
en esas circunstancias.

Deben parar a motociclistas 
que viajan con familia
* Hay quienes no sólo circulan 

acompañados por su esposa, sino 
con niños, bebés aún.

* Se les pide concluir el mayor número de procesos, antes de que 
otros delitos sean atendidos mediante los llamados juicios orales.  

el estado, las prisas son evidentes. 
Si desde 2008 se tuvo conocimiento 
de la fecha fatal de junio de 2016, 
evidentemente no se empezó a 
trabajar con tiempo. Un ejemplo de 
ello es que en las últimas semanas, 
los agentes del Ministerio Público y 
los defensores de oficio 
han participado en cursos 
sobre juicios orales, pero 
prácticamente es toda la 
mañana, por lo que hasta 
aproximadamente la una 
del mediodía regresan a 
sus funciones cotidianas.

“Más de uno va tronar, 
hay mucho estrés por la 

presión para disminuir los expedientes”, 
comentó uno de los funcionarios 
involucrados.

La práctica de llevarse expedientes 
a sus casas para continuar el trabajo, 
ha aumentado últimamente.
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Jornadas Médicas cumplen tres 
años brindando atención en 

todo Nayarit: Margarita Flores
"Mientras Margarita sea Senadora, seguirá apoyando a 
las familias de Nayarit. Siempre trabajando por ti y las 

familias que lo necesitan", señaló Margarita Flores

Por Fernando Gutiérrez  Meza

Las audiencias públicas que se organizan los 
jueves de cada semana por el Comité Municipal 
del PRI en Tepic, responden a lo que necesita 
la sociedad, que es ser escuchada y atendida, 
además de ser una muy buena opción para estar 
al tanto de las inquietudes y problemática de 
los tepicenses, así lo manifestó su presidente 
Carlos Saldate Castillón. 

Desde su llegada se viene realizando una 
jornada de audiencias públicas más en la 
sede municipal del tricolor, el líder municipal 
puntualizó que estas actividades se hacen con 
gran éxito y el propósito de servir a la ciudadanía 
de Tepic y responder a la confianza brindada 
a este instituto político. Estimó que alrededor 
de mil personas se atienden los jueves de 
audiencia en las instalaciones del PRI municipal, 
donde se realiza una intensa gestión social y 
se brinda asesoría jurídica, atención médica, 
corte de cabello, clase manualidades, entre 
otros servicios gratuitos, a partir de las 10 de 
la mañana y hasta que sea atendido la última 
persona que acuda a estas jornadas.

 Carlos Saldate afirmó que el resto de la 
semana se encuentra trabajando con gran 
intensidad en territorio, visitando la zona 
urbana y rural del municipio de Tepic, cercano 
a los ciudadanos, escuchando y atendiendo 

personalmente las necesidades que le plantean 
para su pronta solución. “Vamos a continuar 
con estos encuentros que nos brindan la 
oportunidad de interactuar con la ciudadanía, 
manteniendo el contacto permanente con la 
sociedad, inclusive vamos abrir otros servicios 
que beneficien a más personas”, adelantó el 
dirigente municipal del PRI. 

En tanto el mencionado instituto político 
busca la solución de los problemas, en el 
Ayuntamiento entorpecen el trabajo en los 
comités de acción ciudadana, ejemplo en la 
colonia Los Fresnos, en que han tocado las 
puertas y la respuesta es negativa, refiere la 
dirigente Leticia Saavedra.

Margarita Flores Sánchez reconoció el 
esfuerzo y profesionalismo con el que se 
desempeña el personal de las Jornadas Médicas, 
por el tercer año consecutivo de mejorar las 
condiciones de salud de las familias nayaritas 
de todo el estado.

La Senadora Margarita Flores se reunió con 
las mujeres y hombres, profesionales de la 
salud, que son parte de las Jornadas Médicas, 
para realizar un balance por los 3 años de 
trabajos médicos continuos que se cumplen, 
con el objetivo de mejorar las labores, así 
como el de aumentar la calidad de atención a 
las familias de Nayarit.

“Nunca dejemos de perfeccionar nuestro 

El destino ya nos alcanzó  a los nayaritas y 
hay respuesta efectiva de parte del gobierno 
estatal. Con una inversión de siete millones de 
pesos, el Gobierno de la Gente que encabeza 
Roberto Sandoval Castañeda, adquirió dos 
equipos para monitorear la calidad del aire, 
mismos que están debidamente instalados: 
uno se colocó  en el Instituto Tecnológico de 
Tepic y el otro en la Escuela Primaria Julián 
Gascón Mercado, para lo cual se firmaron 
sendos convenios de colaboración.

Corresponde  a la Secretaría del Medio 
Ambiente de Nayarit (ya fusionada con 
SAGADER, creándose la nueva Secretaría 
de Desarrollo Rural y Medio Ambiente) la 
administración de esos instrumentos de 
medición a través de un equipo móvil y sistemas 
computacionales que trabajan en tiempo real, 
cuyos datos podrán ser consultados por la 
ciudadanía.

Aparentemente la capital nayarita y otras 
ciudades nayaritas no tienen problemas de 
contaminación del aire, pero es una realidad 
que la sociedad ignora los niveles exactos de 
envenenamiento ante la presencia de miles de 
vehículos automotores y otras fuentes tóxicas 
que existen. Cada día la flota vehicular nos 
inunda y los embotellamientos son constantes, 
signo evidente de nuestro tiempo.

Ahora lo que queda es preocuparnos y 

ocuparnos por verificar nuestras unidades 
móviles y equipos contaminantes para cuidar el 
medio ambiente a fin de evitar enfermedades 
respiratorias o de cualquier otra clase que 
surjan de la contaminación. Es necesario 
afinar las unidades móviles y mantenerlas en 
buen estado; ello es una exigencia moderna 
como se hace en otras ciudades. El transporte 
urbano, taxis y unidades del sector público 
son un peligro para la salud de no atenderse 
las recomendaciones de los expertos.

Y es que el deterioro en que se encuentra 
el medio ambiente exige que asumamos 
responsabilidades sobre la contaminación  
y los peligros para el desarrollo de nuestra 
sociedad, con la finalidad de contribuir a 
contrarrestarlos.

Nuestro medio ambiente es el soporte de 
vida así como todos sus componentes: aire, 
agua, atmósfera, rocas, vegetales, animales, 
etc., por lo que es vital conservarlo y cuidarlo.

Bien por el Gobierno del Estado que 
encabeza Roberto Sandoval por la respuesta 
a este tema. Ya es una obligación para las 
urbes con más de 500 mil habitantes y en 
Tepic, con 450 mil habitantes, debido a esa 
oportuna medida de RSC nos adelantamos 
a las exigencias del tiempo.

VEREMOS Y DIREMOS.

Atiene PRI demandas sociales 

GOBIERNO DE RSC ADQUIERE MONITORES 
DE CALIDAD DEL AIRE. BIEN.

/ JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE 
PENSAMIENTO

conocimiento como médicos. Sigamos trabajando 
para mejorar las condiciones de salud de todas 
las familias de Nayarit”, expresó la Senadora 
por Nayarit, al mismo tiempo que los felicitó 
por hacer que las Jornadas Médicas que 
implementó sean una realidad, y sobre todo 
un beneficio para los nayaritas.

Las Jornadas Médicas tienen por objetivo 
prevenir y diagnosticar a tiempo las enfermedades 
que pudieran aquejar 
a los miembros de las 
familias, llevando servicios 
de atención en nutrición, 
detección de hipertensión, 
d iabe tes ,  as í  como 
psicología, optometría, 
odontología y hasta corte 
de cabello para la higiene 
personal. Cabe señalar 
que además se entregan 
sin ningún costo lentes y 

medicamentos

 “Recordemos que las Jornadas Médicas 
son gratuitas y realizadas para apoyar al sector 
vulnerable, principalmente las que se encuentran 
en las comunidades más alejadas del estado. 
Por eso a 3 años les aseguro, que mientras 
Margarita sea Senadora, seguirá apoyando a 
las familias de Nayarit. Siempre trabajando por 
ti y las familias que lo necesitan”, concluyó.
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• En el marco de las fiestas patronales del municipio de 
Ahuacatlán, la Policía Nayarit, desplegó un operativo 
de seguridad para salvaguardar la tranquilidad de las 
familias, además de ser partícipes de los festejos del 

mismo.
 • El Fiscal Edgar Veytia, señaló que el Gobierno de la 
Gente resguardará la seguridad y la tranquilidad de las 
familias nayaritas, llevando ante la justicia a quienes 

delinquen.
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En gira de trabajo por el 
municipio de Bahía de Banderas, la 
presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
Ana Lilia López de Sandoval, 
inauguró un aula comedor en la 
Escuela Primaria Independencia, 
de la comunidad de San Vicente, 
con una inversión de más de 
500 mil pesos, con el que se 
beneficiarán alumnos de este 
plantel con alimentos nutritivos 
todos los días.

Acompañada por el Presidente 

Municipal de Bahía de Banderas, 
José Gómez Pérez y su esposa 
Monserrat Peña de Gómez, la titular 
del DIF municipal, realizaron el 
corte de listón del aula comedor, al 
respecto la titular de la asistencia 
comentó: “en el gobierno de la 
gente que encabeza mi esposo 
Roberto Sandoval seguimos 
entregando comedores para que 
nuestros niños y niñas tengan la 
calidad en la alimentación que se 
requiere y puedan estudiar mejor”.

La señora Ana Patricia González 

Palomera, madre de familia 
agradeció la entrega de este 
comedor y dijo: “estamos contentos 
los padres de familia porque nunca 
esperamos que este comedor 
fuera a quedar tan bonito, nuestros 
niños desayunaban en la tiendita, 
hoy tendrán un lugar digno y de 
calidad y sobre todo que yo como 
mamá estaré tranquila que mi hijo 
comerá sanamente”.

El equipamiento de este 
comedor consta además de: 

estufa, campana, cilindro de gas, 
dos refrigeradores, fregadero, 
tablones, sillas, ollas, cazuelas 
entre otros utensilios de cocina; 

asimismo se entrega la materia 
prima para elaborar los alimentos 
con estándares de calidad y 
nutrición

Tepic, domingo 27 de septiembre 
de 2015.- En el marco de las fiestas 
patronales del municipio de Ahuacatlán, 
la Policía Nayarit, desplegó un operativo 
de seguridad para salvaguardar la 
tranquilidad de las familias, además de 
ser partícipes de los festejos del mismo. 

Asimismo la Agencia Estatal de 
Investigación y Policías Municipales de 
los municipios de Santa María del Oro, 
Ixtlán, Ahucatlán, Bahía de Banderas y 
Jala; participaron en el contingente que 
se mantendrá activo hasta que culminen 
los festejos, fortaleciendo el mando 
único implementado en el Estado. Con 
acciones como ésta, el Gobierno de 
la Gente refrenda su compromiso con 
las familias nayaritas; resguardando 
la tranquilidad y la seguridad de los 
ahuacatlanenses y sus visitantes. Por 
un Nayarit fuerte y seguro para todos

El Gobierno de Nayarit fortalece la alimentación 
de los niños y niñas de Bahía de Banderas

Policía Nayarit resguarda 
fiestas en Ahuacatlán
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•         El presidente municipal, Procopio Meza 
Nolazco, se ocupa de la salud del pueblo
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Ayuntamiento de SAMAO 
apoya a los deportistas 

SANTA MARÍA 
D E L  O R O . - 
R e g i d o r e s , 
Sínd ico y  e l 
P r e s i d e n t e 
Mun ic ipa l  de 
Santa María del 
Oro, impulsan el deporte en 
todas las comunidades, ya 
sea por medio de cursos, 
torneos o fomentando el 
crecimiento de los atletas 
de alto rendimiento que 
representan al estado en 
justas nacionales.

El Alcalde Procopio Meza 
Nolazco tuvo la oportunidad 
de saludar y felicitar a los 
jóvenes que  participaron 

en el Torneo de Fútbol de los 
Barrios en Chapalilla, a los que 
los exhortó a superarse y a 
seguir por la senda del deporte 
para que obtengan mente 
sana en cuerpo sano. Además 
entregó trofeos y premios a los 
ganadores.

Indicó que el deporte es el 
mejor refuerzo a la salud integral 
y comentó que sigue trabajando 
para mejorar la infraestructura 
deportiva, con el respaldo 

firme del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, “quien es 
amigo de Santa María del Oro 
y respalda el progreso de esta 
parte del estado”.

Meza Nolazco también acudió 
a la clausura de uno de los 
muchos cursos que realiza 
el Ayuntamiento en materia 
deportiva, para fomentar valores 
y crear verdaderos atletas que 
representen dignamente al 
estado.

Por Edmundo Virgen

La prevención del delito desde 
el interior de los hogares es 
determinante para que se pueda 
disminuir en la entidad el crimen, 
la violencia, la inseguridad  y las 
adiciones que tanto proliferan en 
esta sociedad donde las principales 
víctimas son los jóvenes, quienes 
suelen ser fácil presa de las 
bandas de envenenadores, pero 
desde la Fiscalía General del 
Estado, se trabaja todos los días 
en el ataque y erradicación de los 
grupos criminales, así lo expreso 
el fiscal Edgar Veytia.

Al respecto, el responsable de 
la seguridad estatal manifestó 
que al principio de la presente 
administración estatal nadie creía 
que en los primeros cien días de 
gobierno se pudiera lograr una 
disminución en el índice delictivo, 
pero se logró gracias al respaldo 
del gobernador del estado, así 
como de las fuerzas armadas, 
ya que tanto la Marina Armada 
de México, como el Ejército 
Mexicano, junto con la participación 

Todos los días se trabaja en mantener la 
tranquilidad y la seguridad en el estado: Veytia

PGR se pudo conseguir que 
paulatinamente la tranquilidad se 
fuera restableciendo en cada uno 
de los veinte municipios.

En aquellos días, expresó,  
Nayarit era de los estados más 
inseguros del país, ya que las 
bandas de criminales se habían 
apoderado de las calles y las familias 

permanecían en sus hogares por 
la inseguridad que prevalecía, 
esto afecto todas las actividades 
productivas y la economía se 
colapsó, pero ahora todo es 
diferente, el estado  ya es ejemplo 
nacional en materia de seguridad, 
así lo consideran organismos 
empresariales y dependencias 
gubernamentales.

Edgar Veytia añadió, que 
actualmente en la entidad existe un 
ambiente propicio para la inversión 
privada y los negocios, razón por 
la que en la Riviera Nayarit se 
puede apreciar la llegada en forma  
frecuente de nuevas empresas 
del sector servicios, lo mismo 
que una creciente afluencia del 
turismo nacional y extranjero, que 
cada vez se incrementa en forma 
importante gracias a la tranquilidad 
que se respira en el estado, lo 

que además genera cientos de 
empleos y una importante derrama 

económica para beneficio de los 
nayaritas, concluyó.

"ECHAN" A NIÑO DE KINDER POR 
TENER CABELLO LARGO. LA MADRE  

ARGUMENTA QUE  A LOS DIRECTIVOS 
NO LES IMPORTÓ QUE TENGA 

CUBIERTAS TODAS LAS COLEGIATURAS.

- - - - - - -
Es muy débil argumento;
no hay por qué de un zipizape,
primero es el Reglamento
aunque lo pele de a rape.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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Al cumplirse cuatro años de 
su administración, el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
también consolida su compromiso 
de construir y entregar diez mil 
viviendas para igual número de 
familias nayaritas en toda su 
administración. La promesa del 
mandatario fue entregar tal número 

de casas durante los seis años 
de su gobierno y, a dos años de 
que concluya el plazo, es ya una 
realidad.

El  d i rector del  Inst i tuto 

Promotor de la Vivienda de 
Nayarit (Iprovinay), Juan Jorge 
Santiago Ortega, señaló que en lo 
que va de la actual administración 
gubernamental se han construido 
un total de nueve mil 670 viviendas, 
en los veinte municipios de la 
entidad, independientemente 
de las acciones para apoyar en 

el mejoramiento de inmuebles.

En total, precisó Santiago 
Ortega, se han invertido alrededor 
de mil 250 millones de pesos en 
la construcción de viviendas y en 

acciones de este mismo rubro, 
consistentes en apoyo para la 
edificación de baños, bardeos, 
techos, pisos, muros, pisos firmes, 
fogones y ampliaciones de vivienda.

Durante los cuatro años 
de administración de Roberto 
Sandoval Castañeda, el Gobierno 

del Estado, por conducto del 
Iprovinay, benefició a más de 
48 mil familias nayaritas por 
medio de todos los programas de 
construcción y mejoramiento de 
sus hogares, abundó el funcionario.

Todas estas acciones, subrayó, 
llegaron a los veinte municipios de 
la entidad; desde Acaponeta hasta 
Bahía de Banderas, incluyendo la 
zona serrana de los municipios de 
El Nayar, La Yesca y Huajicori.

Destacó que se habrá de rebasar 
con mucho el compromiso del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda en materia de vivienda, 

pues aún restan dos años para  
concluir la actual administración 
gubernamental.

Por lo pronto, anunció, durante el 
quinto año de gobierno se trabajará 
de igual forma para atender 
todas las solicitudes de vivienda 
y acciones para el mejoramiento 
de los hogares nayaritas.

Gobierno sigue cumpliendo 
compromiso de vivienda

Arranca Gobierno Programa 
de Turismo Social en Nayarit

En el marco del Día Mundial 
del Turismo, conmemorado este 
domingo 27 de septiembre, el 
Gobierno del estado arrancó el 
Programa de Turismo Social de 
Nayarit, el cual ofrece recorridos 
turísticos de manera gratuita a 
la mayoría de los municipios de 
la entidad.

La Secretaria de Turismo en 

el estado, Catalina Ruiz Ruiz, 
el Representante del grupo de 
Anfitriones Turísticos del Sur 

de Nayarit, Andrés 
Montero Flores, el 
Presidente Municipal 
d e  J a l a ,  M a r i o 
Villareal Cambero, el 
Diputado Presidente 
de La Comisión de 
Industria Comercio 
y Turismo Francisco, 
Javier Monroy Ibarra, 
y Georgina Ocampo 
López, Presidenta 
de la Asociación de 
Hoteles y Moteles del 
Sur de Nayarit, dieron 
el banderazo de salida 
al primer recorrido de 
Turismo Social por Jala 

e Ixtlán del Río.
A través de este programa 

se beneficia principalmente 
ciudadanos con un nivel adquisitivo 
bajo, como jóvenes estudiantes, 
grupos vulnerables, personas de 
la tercera edad y con capacidades 
diferentes, declaró Catalina Ruiz 
Ruiz.

“Se han diseñado recorridos de 
bajo costo hacia los municipios, 
especialmente hacia aquellos 
que aún no se ven beneficiados 
de la actividad turística , sin dejar 
de ofertar los recorridos que 
actualmente se realizan cada fin de 
semana, y que poseen un segmento 
de mercado consolidado”, añadió.

Por indicación del Gobernador 

Roberto Sandoval 
estos  recorridos 
s o n  g r a t u i t o s 
durante un mes, del 
27 de septiembre 
al 31 de octubre 
del año en curso, 
posteriormente se 
ofertarán a un precio 
mínimo de 90 pesos.

“ A d e m á s  d e 
p r o m o c i o n a r  a 
nuest ro  estado, 
a t ravés de su 
marca y sub marcas, estaremos 
beneficiando a los prestadores de 
servicios turísticos, demostrando 
que unidos sociedad y Gobierno 
sí podemos avanzar”, concluyó 
la Secretaria de Turismo.

Para más información del 
programa los interesados pueden 
comunicarse a los teléfonos: 01 800 
523 0160 y/o 210 15 43, además, 
pueden consultar los recorridos 
en la página en Facebook/Sectur-
Nayarit-Oficial-.
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De Bernardo Narváez Ávila

El Congreso del Estado reconoce la valiosa obra 
Literaria “Centenario del Normalismo en Nayarit”

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-En la sede del Poder 
legislativo que preside el diputado 
priista, Jorge H. Segura López se 
realizó recientemente la exitosa 
presentación del libro “Centenario 
del Normalismo en Nayarit”, obra 
literaria del destacado mentor y 
escritor santiaguense, Bernardo 
Ávila Narváez. 

Correspondiéndole  a la 
legisladora local, María Felicitas 
Parra Becerra, quien preside la 
Comisión Legislativa de Educación 
en coordinación con la Comisión 
Especial para Conmemorar el 
Centenario de lo que será en 
2017 el magno evento cultural de 
la Fundación del Estado Libre y 
Soberano de Nayarit, manifestar 
la importante y valiosa información 
que encierra el libro “Centenario 

del Normalismo en Nayarit”, ya que 
en esta obra literaria de Bernardo 
Ávila Narváez constata y encierra 
en sus páginas dijo, la riqueza de 
la cultura que existe en el estado.

“Pues manifiesta, el origen, 
evolución y el estado actual de la 
Educación Normal y las diversas 
funciones que realizan dichas 
instituciones educativas, que 
han sido pilar fundamental en la 
contribución para elevar la cultura del 
magisterio y la calidad educativa a los 
estudiantes de Nayarit y de México, 
abundando, que la Educación 
Normal en la entidad se imparte 
con calidad, ya que los docentes 
son maestros que cuentan con la 
capacitación eficaz y experiencia 
para trasmitirla a quienes tienen la 
vocación de superación personal 
normalista”.

Por su parte los profesores Neftalí 

Castillón Valencia y Rosaura Inda 
Ramírez enriquecieron con sus 
comentarios sobre la mencionada 

obra editorial al coincidir que la 
esencia del mencionado libro, 
es la historia de las instituciones 

Profeco requiere información 
a Volkswagen de México por 

manipulación de software
 México, D.F.- En el ámbito de 

las facultades de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco) y 
derivado de la información surgida 
por la Agencia de Protección 
Medioambiental Estadounidense 
(EPA, por sus siglas en inglés), 
que da cuenta de la manipulación 
de un software para emisión de 
contaminantes en algunos de sus 
modelos vendidos en Estados 
Unidos, se informa que:

1.- La Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) formuló 
requerimiento de información a la 
empresa Volkswagen de México 
para conocer si en México se 
comercializaron vehículos asociados 
con la problemática reportada en 
Estados Unidos.

2.- La Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) está 
atenta del dictamen que emita la 
autoridad competente (Semarnat 
y/o Profepa) sobre el cumplimiento 

de la normatividad en materia 
ambiental.

3.- Con base en la información de la 
empresa y la autoridad competente, la 
Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) instrumentará las acciones 
que conforme a derecho procedan 
para la protección de los derechos 
de las y los consumidores.

4.- Que Volkswagen de México 
dé a conocer el proceso de llamado 
a revisión en México y el total de 
unidades importadas, fabricadas 
y/o comercializadas en el país 
con la problemática referida y fije 
una fecha de llamado a revisión, 
campaña de servicio, “recall” o 
acciones de servicio emprendidas 
por Volkswagen de México.

5.- Una vez agotados estos 
pasos, la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) estará en 
la posibilidad jurídica de iniciar la 
acción colectiva correspondiente

formadoras de docentes en la 
entidad, que se suma a las otras 
obras literarias de Ávila Narváez 
como son; Leyendas Étnicas de 
Nayarit, La Primavera en Ixtlán 
del Río, Cultura Huichol, Joyas 
de la Reflexión, La Grandeza 
Mexica; entre otras, además el 
haber recibido la Medalla Maestro 
“Rafael Ramírez” por sus 30 años 
de servicio a la niñez, juventud y 
magisterio; y la Medalla Maestro 
“Ignacio M. Altamirano” por 40 años 
de servicio llevando sus enseñanzas 
a los nayaritas en edad escolar.

Por su parte el escritor del libro 
“Centenario del Normalismo en 
Nayarit”, agradeció a la nutrida 
concurrencia su asistencia, asimismo 
al Presidente del Congreso del 
Estado, diputado, Jorge H. Segura 
López por su valioso apoyo por 
permitirle realizar la presentación 
de su más reciente obra literaria, 
lo mismo a la diputada Felicitas 
Parra Becerra, a sus familiares y 
amigos ahí presentes, pero sobre 
todo puntualizó al Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda de 
quien reconoce dijo, que es un 
impulsor permanente de la cultura, 
las artes y el desarrollo del estado.
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•         La educación básica en las comunidades indígenas será 
impartida mediante la lengua de su etnia y el castellano.

*Las brigadas de nebulización se programan 
estratégicamente y recorrerán todas las colonias 

de Tepic 

9

La Secretaría de Salud del Gobierno del 
Estado de Nayarit, continúa implementando 
estrategias para prevenir la proliferación 
del zancudo transmisor del dengue y el 
chikungunya, con este fin, se llevó a cabo un 
encuentro con cerca de 300 Presidentes de 
los Comités de Acción Ciudadana de Tepic, 
a quienes se les informó que las brigadas 
de nebulización, control larvario y entrega 
de abate, se programan estratégicamente, 
y que éstas, recorrerán todas y cada una 
de las colonias de la capital. 

En las instalaciones del auditorio de 
la unidad académica de medicina de la 
Universidad Autónoma de Nayarit, personal 
de la Jurisdicción número 1 de Tepic, 
llevó a cabo una capacitación dirigida a 
los Presidentes de los Comités de Acción 
Ciudadana de la capital, en dónde se les 
convocó a participar y coadyuvar por el 
bien propio, de su familia y de su entorno, 
en la limpieza y descacharrización de sus 
patios y viviendas.

Al respecto, Hiram Espinoza Hernández, 
jefe de la Jurisdicción Sanitaria de Tepic, 
expuso que el objetivo principal es 
prevenir y eliminar criaderos del mosco 
que transmite estas enfermedades con 
ayuda de la población, “por instrucciones 
del Gobernador Roberto Sandoval y del 
Secretario de Salud, Pavel Plata se convocó 
a la cuarta reunión con CAC, para darles 

Capacita Gobierno a colonos para 
prevenir el Dengue y Chikungunya

a conocer las medidas preventivas a los 
dirigentes de colonos en cuando a Dengue 
y Chikungunya, lo que tenemos que hacer al 
exterior y al interior de nuestras viviendas. 
Una de las estrategias es 
no bajar la guardia en tanto 
a prevención”,aseveró. 

El funcionario insistió 
en que cada familia puede 
contribuir con su granito 
de arena, manteniendo 
sus patios, cocheras y 
techos limpios, tapando 
pilas, aljibes y tinacos, así 
como vaciando depósitos 
de agua que pudieran 
servir de criaderos de 
mosquitos, con lo que 
de inmediato se estarían 
reduciendo riesgos para 

todos los sectores de la sociedad, aseveró. 
“El 70 por ciento de las acciones para 

prevenir estas enfermedades las realizamos 
en nuestras casas, el trabajo de la Secretaría 

*Al interior de Comisión Legislativa

Se aprueban reformas para garantizar 
la educación intercultural y los derechos 

de los pueblos indígenas en Nayarit

Tepic.-A fin de que la 
educación indígena sea 

preferentemente intercultural 
en todos los niveles educativos, 

en reunión de la Comisión 
de Asuntos Indígenas de la 

Trigésima Primera Legislatura 
sus diputadas y diputados 
integrantes aprobaron el 
decreto que reforma y adiciona 
diversas disposiciones de la 
Ley de Derechos y Cultura 
Indígena del Estado de Nayarit, 
misma que establece la 
obligatoriedad de la impartición 
de la enseñanza en las lenguas 
cora, huichol, tepehuano y 
mexicanero en la educación 
básica que recibe la niñez 
indígena en sus comunidades.

De esta forma se impulsará 
que en los d i ferentes 
niveles educativos en las 
zonas serranas el sistema 
escolarizado se enseñe con 
programas que privilegien  el 
uso de lengua materna y el 
castellano, lo cual permitirá 
egresados de la educación 
profesional con fluidez en 
ambas lenguas.

Asimismo esta reforma 
garantizará la seguridad, 
integridad y a su vez terminar 
con la violencia hacia las 
mujeres indígenas, acciones 

que se lograrán con la ejecución 
de programas del Sistema 
Estatal previsto en la Ley de 
Acceso a las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia para 
el Estado de Nayarit.

En el caso de las niñas 
y n iños indígenas,  se 
garantizarán sus derechos 
a la personalidad y seguridad 
jurídica en los términos que se 
establecen en la Constitución 
Política de la República, la 
del Estado y de los Tratados 
Internacionales, al reconocer 
su derecho a ser registrados 
por las autoridades civiles 
usando sus nombres con la 
escritura y pronunciación de 
su lengua.

De ser aprobada esta 
enmienda legislativa ante 
el pleno de la Cámara de 
Diputados en Sesión Pública 
Ordinaria, se generarán 
condiciones propicias para 
proteger y desarrollar cultura, 
tradición y educación de las 
etnias cora, huichol, tepehuano 
y mexicanero.

de Salud es permanente, por todo el 
año, coordinado con la población y los 
Ayuntamientos. Las brigadas de fumigación 
y abatización siguen desplazándose por 
los barrios, colonias y comunidades con 
el fin de erradicar los criaderos del Aedes 
Aegipty”, mencionó. 

Asimismo hizo un llamado a los dueños 
de lotes baldíos abandonados y casas 
deshabitadas para que éstos saneen 
sus espacios, ya que recientemente se 
modificaron los artículos 107 y 114 bis de 
la Ley de Salud para el Estado de Nayarit, 
dónde señalan que serán sancionados con 
una multa de hasta por mil 400 pesos de 
no realizar las labores de limpieza. 
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•         Santa María del Oro saludó y apoyó la jornada 
atlética en favor de niños enfermos de diabetes
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En un verdadero desarrollo social se ha 
transformado el estado: Conrado López

Por: Martín García Bañuelos

Tepic.-El dirigente de la Defensoría Social 
del Estado de Nayarit A. C. y líder Estatal 
de la Barra de Abogados, Lic. Conrado 
López Álvarez, indicó en entrevista, que el 
cuarto año de gobierno que recientemente 
concluyó Roberto Sandoval Castañeda, 
encierra una valiosa transformación que 
está sustentado en un verdadero desarrollo 
social, político y económico en los 20 
municipios de la entidad.

Agregando emocionado, que las 
expectativas de este cuarto informe son 
demasiado halagadoras, ya que este 
documento encierra la fecunda tarea 

gubernamental ejecutada a lo largo y ancho del 
estado en infraestructura turística, educación, 
modernas techumbres en el sector educativo 
de todo el estado, vivienda, carreteras, agua 
potable y alcantarillado, pesca, alumbrado 
público, salud, pavimentación de calles, 
bulevares, atención eficiente a las etnias, 
campesinos, ganaderos, asistencia social, 
seguridad entre otros rubros generadores 
de empleos y de una mejor calidad de vida 
para los nayaritas.

Por lo que abundó, “debemos reconocer que 
nuestro estado está creciendo fuertemente 
gracias a que el Gobernador de la Gente, 
Roberto Sandoval Castañeda a través de 
la Fiscalía General del Estado que preside 

Edgar Veytia ha generado las condiciones 
para brindar con certeza en este reglón una 
eficiente tarea dentro del esquema conocido 
como; el Mando Único además existiendo 
una excelente coordinación con la fuerzas 
armadas federales con lo que se combate 
frontalmente al crimen organizado, lo que 
ha propiciado paz y tranquilidad para los 
nayaritas, y a los miles de turistas nacionales 
y extranjeros que visitan nuestras zonas 
turísticas”.

Por último manifestó el líder de la Barra 
de Abogados de Nayarit, Conrado López 
Álvarez, que durante los últimos cuatro 
años, el gobierno de Roberto Sandoval 
Castañeda se ha entregado plenamente 

a servir a todos los nayaritas sin distingo 
de credos religiosos, partidos políticos 
u estratos sociales, ya que con una 
magnifica planificación gubernamental ha 
transformado el desarrollo de la entidad, 
“pues son innumerables las obras y acciones 
realizadas tanto en la zona rural y urbana 
de Nayarit”.

SANTA MARÍA DEL ORO.- 
Pueblo y Ayuntamiento de Santa 
María del Oro, institución que 
preside Procopio Meza Nolazco, 
recibieron la visita del atleta 
Andrés Reyes, quien recorrió 
Nayarit para entregarse a la 
causa de niños enfermos con 
diabetes.

Acompañado de Magaly Robles 
Gil, titular de la Fundación DIME, 
el Alcalde Meza Nolazco saludó  
al corredor –y a otros deportistas 
que estuvieron con él-,  a su 

llegada a Santa María del Oro.

Se informó que este domingo 
Andrés Reyes  cumplió con su 
jornada atlética que abarcó todo 
el estado.

Por su parte, el Presidente 
Municipal de Santa María del Oro, 
Procopio Meza Nolazco,  recordó 
que su administración –junto a 
regidores y Síndico-, siempre 
respalda las causas más justas 
por lo que está al tanto  de la 
niñez, la juventud y los adultos en 

materia de salud, 
e d u c a c i ó n , 
a s i s t e n c i a 
social, desarrollo 
rural y desarrollo 
económico.

E n  e s t e 
caso, la gran 
causa es seguir 
proporcionando 
a t e n c i ó n  y  
alegría a más 
de 80 niños que 
día a día luchan para vencer las 

adversidades de  la diabetes 
y que son cubiertos por las 

autoridades correspondientes y 
la  Fundación DIME en el estado.

Respalda Procopio 
Meza las mejores causas 



Lunes 28 de Septiembre  de 2015

El CAC abre su tercer ciclo de exposiciones
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Por Robín Zavala/ Texto 
y Fotos 

La noche de este miércoles 
23 de septiembre se llevó a 
cabo la apertura del tercer ciclo 
de exposiciones del Centro 
de Arte Contemporáneo del 
Bicentenario Emilia Ortiz en la 
que cinco trabajos individuales y 
colectivos, fueron presentados, 
ante un centenar de visitantes.

El museo más importante 
de artes visuales y plásticas 
de Nayarit, que se encuentra 
ubicado por calle Miguel Hidalgo 
esquina con Avenida México, 
mejor conocido como la Casa 
Aguirre se vistió nuevamente 

de fiesta al recibir lo mejor de la 
Exposición del SAT. Un conjunto 
de obra, que es entregada a 
la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público con el fin de 
pagar los impuestos de los 
artistas pero en especie.

Otra exposición fue la 

p r e s e n t a d a 
R o s a l b a 
Espinoza,  Alias 
vestida de nobis, 
son 23 rostros 
de sicarias y 
s icar ios ,  en 
acrílico sobre 
papel, se montó 
en icono de 
cruz como una 
representación 
del amor y de 
la justicia. Una 
pintora nayarita 
de Zacualpan, 
Nayarit, pero 
que su carrera 
se desarrolló en el estado de 
Jalisco.

Por otro lado la joven nayarita 
Aidé Partida, presenta su 
exposición fotográfica Suvenir 
Insostenible que habla de 
la   fragilidad  de lo creado 
por el hombre y cuando es 
consumido por la propia 
naturaleza. Instalación de 
papel albáneme sobre cristal a 
su vez sobre ladrillo. Un trabajo 
independiente forma parte del 
festival Foto si México. 

Por supuesto no podría 
faltar una muestra más del 
trabajo de Emilia Ortiz, ahora 
desde la vista al interior de la 
pintura, desde el boceto hasta 
el trabajo final 
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Tecuala.- Buen día amables lectores hoy 

es lunes 28 de septiembre, pues resulta dijo 
Pachita o como dijo el C. Jesús Medina, un 
alto funcionario de primer nivel del XXXVI 
Ayuntamiento local le agarra tiempo a lo 
electoral y se prepara para elecciones del 
2017 reuniéndose con familiares y amigos 
ofreciendo ruidito, traguito y taquito, así 
lo comentan quienes han estado en esas 
reuniones y agregan diciendo “no tiene 
vergüenza, tiene a la mayoría de su familia 
trabajando en este gobierno actual y todavía 
aprovecha presupuesto para andarse 
haciendo reuniones” y preguntan, ¿esto lo 
sabrá el Presidente Municipal Lucio Santana 
Zúñiga? Y no pongo nombres de los de la 
fuente ni del susodicho funcionario porque 
ya todos saben de quien se trata, eso lo 
habría de hacer renunciando a su actual 
trabajo para que venga otro y lo haga al 
100% y no ande gastando el tiempo que le 
paga el pueblo para andarse promocionando 
que muy pronto será ¿¿¿2017??? Y para 
algunos de mis lectores que también son 
compañeros no les voy a poner el nombre 
ahí me disculpan, aclaro, esta nota no 
está “chayoteada” como ese compañero 

supone, por cierto de un medio de alta 
ética profesional.

La Jiribilla fue y se metió hasta adentro 
de la conversación de algunos líderes 
cetemistas y más trabajadores del volante 
de este orgulloso municipio, todo en relación 
a que este domingo se llevó a cabo  el 
cambio de dirigente municipal en Santiago 
Ixcuintla donde se han venido haciendo los 
cambios en forma espectacular, cambios 
como un elefante blanco, Avelino Aguirre 
haciéndose acompañar de Diputados y 
Senadores de la República emanados del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
viene haciendo tomas de protesta a los 
nuevos dirigentes de las Federaciones 
cetemistas municipales, hasta ahí todo está 
bien pero al paso de los días los integrantes 
que acudieron a esas tomas de protesta 
reniegan y pegan de gritos diciendo que este 
líder les está asaltando los bolsillos de su 
precaria y desgastada situación económica, 
que en lugar de conseguirles fuentes de 

*Funcionario de primer nivel se la pasa haciendo reuniones 
especiales en domicilios particulares con fines de llegar a la 
Presidencia Municipal en el 2017, esto es en Tecuala.
*Avelino Aguirre Marcelo líder de la CTM en Nayarit saquea 
los bolsillos de los trabajadores con cobros especiales.
*Las finanzas de Tecuala protegidas y bien manejadas por 
un excelente y confiable contador.
*El Hospital de Tecuala luce muy bonito y limpiecito con 
personal amable y atento entre enfermeras y doctores, una 
atención sin igual pero le falta el otro 50% muchos cuartos 
vacíos sin llenar ¿Qué estará pasando? 
*Sigue la enfermedad fuerte del Dengue en Tecuala y pareciera 
que se clava con los que menos tienen.

La jiribilla política
Genteypoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal.

trabajo les impone un pago especial de 
$20 por socio de cada 
sindicato, advirtiéndoles 
que podría llegar hasta a 
$100 por socio en todo 
el estado de Nayarit, al 
menos aquí en Tecuala 
trabajadores del volante 
se quejan de ese cobro 
indebido, “todavía nos ven 
como nos ven y quiere 
Avelino que sigamos 
agachados para que nos 
pueda hacer otra cosa 
más”, desgraciadamente 
así están las cosas para 

los obreros nayaritas en 
especial los de la CTM, el magnate del 
transporte en el estado busca ya en su 
reacomodo un lugar especial en el Congreso 
Estatal o ya bien en la Legislación Federal, 
“ni modo, va que vuela para allá”, así se 
expresa la clase trabajadora del CTM quien 
a diario lucha por sacar para el sustento 
de sus familias y estos extraordinarios 
lideres con caras del Salvador “ya nos 
las partieron” comentan, y conste amable 
lector que son palabras de los obreros de 
la CTM de Nayarit, Viva la CTM, $$Viva 
Avelino Aguirre, nuestro próximo candidato 
a lo que sea.

Los tesoros del Gobierno Municipal gozan 
de buena salud porque están a cargo de 
las manos con mucha experiencia de un 
joven contador público especialista en esos 
menesteres, actualmente el Ayuntamiento 
Local goza de buena salud financiera y 
la prueba está en los pagos que se les 
están haciendo a los encargados 
de Seguridad Publica, pagos que 
se les quedó a deber en la otra 
administración, ya no hay queja 
de los de los del sindicato, no hay 
queja de trabajadores de confianza 
de que ya no se les paga o que se 
les paga media quincena, muchas 
son las voces de amas de casa, 
de gente que vive del trabajo del 
Ayuntamiento agradeciendo a 
Lucio Santana Zúñiga su capacidad 
para gobernar y haber escogido 
un excelente encargado de las finanzas 
del municipio porque hasta ahorita a nadie 
se le debe ningún peso en relación a los 
que trabajan en la presidencia, todo es 
felicidad y alegría porque siempre están 
puntuales sus pagos, enhorabuena por 
ese funcionario municipal que muchas 
veces vuelvo a mencionar por su eficaz y 
honesto trabajo al frente de la Tesorería del 
H. XXXVI Ayuntamiento Municipal.

El majestuoso y elegante edificio del 
nuevo Hospital Básico de Tecuala luce 
esplendorosamente muy bonito con 
excelentes instalaciones, con personal 
altamente capacitado, enfermeras y doctores 
atentos y amables que hacen lo que pueden 
con lo poquito que ahí tienen, esa es la 
parte esencial de este nosocomio, muchos 
cuartos vacíos, muchas áreas sin destinarse 

a nada, aparatos que en la inauguración 
estaban y ya no están y la gente acude a 
este Hospital esperanzados de que ahí su 
salud será inmediatamente restablecida si 
va enferma de algo o por urgencia tiene que 
ser internada, nada, no hay nada de eso, 
esta lente de Gente y Poder a caminado 
dentro de ese edificio y hasta atreviéndose 
a decir “hasta da gusto enfermarse ahí”, 
pero desgraciadamente no existe algo muy 
importante, aparatos de alta tecnología y 
abastecimiento de medicamentos al 100% 
una obra que costo Millones de Pesos y 
que duro tiempo en abrirse, ojala que el 
Doctor Pavel Plata Jarero Director de los 
Servicios de Salud en Nayarit ponga de 
tajo un remedio a todas las necesidades 
por las que atraviesa este hospital porque 
los tecualenses merecen respeto, un trato 
digno y humano y en estos casos la atención 
Medica Especial al 100%.

Dolores de huesos, Artritis, o dolores 
anormales en el cuerpo, hinchazones, 
granos, decaimiento en las extremidades, 
mareos y vómitos en algunos casos, 
todo esto está causando la desagradable 
enfermedad del Dengue, aunque pareciera 
que no es terrible pero si es preocupante, 
las personas mayores de 70 años incapaces 
de resistir este tremendo virus producido 
por el Chikungunya, insecto que transmite 
ese virus que pareciera difícil de eliminar del 

cuerpo, jóvenes que aun con su vitalidad de 
energía sucumben ante el molesto mal del 
Dengue, la población pide a las autoridades 
correspondientes un alto al Dengue en el 
municipio de Tecuala, al parecer ya ha 
causado varias muertes pero no se han 
podido comprobar porque según familiares 
de algunos fallecidos dicen que el Dengue 
es el causante y algunos que conocen 
de Medicina comentan a este reportero 
que estamos equivocados al poner esto 
públicamente y que no es para tanto, ojala 
y Dios quiera que así sea porque a nadie 
se le desea, menos a los que dicen que no 
hay Dengue en Tecuala que alguien de su 
familia se les enferme, porque si eso les 
pasa o les llegara a pasar acudirán a mi Dios 
Padre como última solución para resistir 
y navegar con esa terrible enfermedad, 
El Dengue. 
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Tuxpan

POR IYARE DE JESUS 
ENRIQUEZ LEDESMA.

Cientos de aficionados al 
Rey de los Deportes, fueron 
testigos el pasado Jueves 24 
de Septiembre, del partido de 
exhibición que protagonizaron 
los Venados de Mazatlán y los 
Coqueros de Tuxpan. En el 
acto protocolario estuvieron 
presentes, el  Presidente 
Municipal, Salvador Saldaña 
Barrera; el Director del INCUFID, 
David Aguilar Estrada y el 
Diputado por el municipio de 
Santiago Ixcuintla Benigno 
Ramírez.

El Primer Edil, agradeció 
la presencia de todos los 
asistentes a dicho partido. 
Asimismo, extendió un caluroso 
saludo y un agradecimiento 
especial al Gobernador del 

Estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, por el incondicional 
y constante apoyo que brinda al 
Municipio de Tuxpan, en materia 
deportiva. Mencionó también, 
que la asistencia de los niños 
pequeños a este tipo de eventos, 
son un parteaguas para que 
se acerquen y conozcan más 
acerca del beisbol y de esta 
manera practiquen este bonito 
deporte. Así como también las 
distintas ramas deportivas que 
se practican en esta comunidad. 

Ya que motivándolos a 

hacer deporte, en un futuro 
se forjarán como personas 
de bien. Posteriormente, 
Saldaña Barrera, entregó un 
reconocimiento al equipo de 
Venados de Mazatlán, con 
motivo de la Conmemoración 
del Septuagésimo Aniversario 
de su Fundación. David Aguilar 
Estrada, quien fungió como 

representante del Gobernador, 
Roberto Sandoval Castañeda 
en este importante evento; 
expresó, a todos los asistentes 
un cordial saludo de parte de 
Nuestro Gobernador Amigo y 
enseguida, dio a conocer la 
buena noticia; de que en el 
mes de octubre, arrancará la 
Liga de Beisbol Nayarit (esto, 
debido a que este año no habrá 
Liga del Noroeste, en donde 
participan franquicias de equipos 
de renombre de distintas partes 
del país) y por consecuente, 

se optó por conformar una 
Liga Estatal, integrada por 
selecciones de los distintos 
Municipios, pensando en la 
Gran Afición al deporte de la 
Pelota Caliente que abunda en 
el Estado y para que la tradición 
de los juegos de beisbol invernal 
no se vea mermada, debido a 
la ausencia de la Liga Invernal 
del Noroeste. En punto de las 
19:30 horas, se escuchó el ya 
clásico "PLAY BALL" por parte 
del Umpire Principal. 

En las primeras 3 entradas 
del juego, los Coqueros de 
Tuxpan, estuvieron a la par de 
los Venados. Inclusive, llegaron 
a estar arriba en el score; pero 
conforme se fue desarrollando el 
partido, fueron siendo superados 
tanto en pitcheo como en bateo 
y el marcador, poco a poco se 
fue incrementando en favor de 
los visitantes. En las Gradas 
del Lorenzo López Ibáñez, 
la algarabía, la emoción y la 
convivencia se dejaron sentir 
durante todo el encuentro. Los 
asistentes, como buenos y fieles 
seguidores, nunca dejaron de 
alentar a su equipo, pese a 
estar abajo en el marcador. 

Niños, niñas, jóvenes, adultos 
y jóvenes de la tercera edad, 
abarrotaron un estadio que 
lució espectacular, con sus 
luminarias y un terreno de 
juego que desde las gradas, 
pareciera una alfombra de 
terciopelo y que fue el marco 
perfecto para dicha contienda. 
Los aficionados presenciaron 
grandes emociones, debido 
a las grandes jugadas tanto 
ofensivas como defensivas 
que les regalaron estos 
dos equipos. Y que pese al 
marcador de 17-2 a favor de 
Venados, las caras llenas de 
júbilo permanecieron hasta 
que el inmueble quedó vacío. 
Enhorabuena por el Presidente 
Municipal; por impulsar y apoyar 
al beisbol y a los jóvenes que lo 

practican, externó un aficionado. 
"Seguiremos tocando las 
puertas que sean necesarias, 
gestionando y trabajando 
arduamente en equipo; para 

que a los Deportistas de Tuxpan 
y sus Ejidos les vaya bien, 
puedan lograrse y alcanzar 
sus metas y objetivos, finalizó 
el Primer Edil.

Gran ambiente en el Lorenzo López 
IBañez en el partido de exhibición 

entre los Venados y Coqueros

14
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Redacción Rosamorada
.  

ROSAMORADA, NAYARIT.- Los 
pasados sábado y domingo el ejido 
de Chilapa municipio de Rosamorada, 
festejo el 80 aniversario de la 
dotación de tierras al ejido que se 
fundó en el año de 1935. 

Como todos los años para estos 
días, las autoridades ejidales como 
municipales solemnizan a quienes 

lucharon en aquella época para que 
se pudiera dotar de tierras a las 
familias de esta región, que desde 
las 5 de la tarde de este pasado 
sábado iniciaron sus festividades 
con un jaripeo con banda en vivo, 
siendo ya por la noche que se 
llevo a cabo un grandioso baile 
de coronación de la flor más bella 
del ejido, la señorita Cendy Anahí 

Uribe Rosas. 
Las celebraciones continuaron 

este domingo a partir de las 9 de 
la mañana, en la que autoridades 
municipales y ejidales participaron 
en un vistosos desfile de ejidatarios, 
siendo más tarde cuando el reloj 
marcaba 12 horas del día, que 
invitados de honor, así como pueblo 
en general degustaron de una 
sabrosa barbacoa con heladas y 
suculentas ambarinas. 

Para finalizar ya por la tarde y 
parte de la noche disfrutaron del 
esperado jaripeo baile, así como 
del tradicional cierre de la fiesta 
que conto con la participación de 
la banda la matona que alterno con 
la banda LL"

En representación del Ejido de 
Chilapa se conto con la presencia 

En la fotografía podemos ver al 
Presidente de la altruista Fundación 
Juntos Mejoremos el Campo 
(JMC) Jorge Martínez Campos, del 
municipio de Rosamorada, quien 
desde hace un poco de más de 8 
años está ayudando con todo lo 
humanamente posible a quienes 
más lo necesitan a lo largo y ancho 
de nuestro grandioso estado. 

En está grafica aparece el 

presidente de la mencionada 
fundación, (JMC) con uno de 
sus muchos ahijados Albertito, 
quienes participaron el día de ayer 
domingo en el desfile con motivo 
del 80 aniversario de la dotación 
de tierras al ejido de la localidad de 
Chilapa municipio de Rosamorada, 
Nayarit. Donde el conocido servidor 
público, muestra la Locomotora del 
trenecito que estará al servicio de 

los niños de ese grandioso municipio 
de la costa, el cual será posible 
gracias a los recursos propios de 
la fundación (JMC) La cual está 
comprometida con la ciudadanía, 
el bienestar social y el progreso 
de nuestro estado.-  

Enhorabuena y hasta la 
próxima.-

Foto y comentario de la 
redacción.

“FOTOCOMENTARIO DE ROSAMORADA NAYARIT”

Conmemoran en Chilapa el 80 Aniversario 
de la Dotación de Tierras al ejido

de su titular el señor Gregorio 
Ruíz López, mientras por el XL 
Ayuntamiento de Rosamorada 
que preside el Arquitecto Tomas 
Cervantes de Dios, acudió la Maestra 
Teresa Del Carmen Martínez Campos 
Sindico Municipal.

Enhorabuena y hasta la próxima.- 
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Acaponeta.- Después que desde 
el jueves pasado una válvula del 
tanque de almacenamiento de 
agua, se dañó en su vástago y de 
tratar a marchas forzadas conseguir 
las refacciones y colocarlas para 
reanudar el servicio, la tarde 
del viernes se logró la meta y 

ese imponderable fue reparado 
de inmediato, gracias a la labor 
de los elementos que integran 
la planta laboral del Organismo 
Operador Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Acaponeta (OROMAPAS), que no 
descansaron hasta ver reanudarse 
el servicio. 

Por otro lado, la mañana 

Se reanuda el servicio de agua potable 
con el arreglo de los desperfectos

del sábado, con una máquina 
desazolvadora, se dio servicio a la 
red de drenaje y a las alcantarillas 
de Abasolo y América y Mérida y 
Abasolo, en las cercanías del Estadio 
Municipal, ya que se encontraban 
muy azolvadas y con esta máquina 
que funciona con agua a presión, 
se logró destapar esa parte de la 
red, permitiendo una vez más el 
libre flujo de las aguas. Hay que 
hacer mención que la máquina 
que el OROMAPAS tiene a su 
servicio, la cual tiene décadas de 
trabajar en el municipio, al inicio 
de esta administración sufrió serio 
desperfecto y por ser un aparato 
ya muy viejo, las refacciones no 
son fáciles de conseguir, por lo 

que el OROMAPAS gestionó ante 
el Ayuntamiento de Tuxpan el 

préstamo de su equipo para realizar 
esas tareas. (DCSM)

Genteypoder/Acaponeta/Por: 
Pedro Bernal.

Acaponeta. Continuando con 
el recorrido que hace algunos 
meses inició el Instituto de la Mujer 
Acaponetense (IMA) por distintas 
comunidades indígenas del municipio, 
por instrucciones del Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar Flores, 
el curso-taller “Difusión de los 
derechos de la Mujer y Prevención 
de la Violencia en el Municipio de 

Acaponeta”, fue llevado ahora a la 
comunidad serrana de El Naranjo, que 
se suma a las poblaciones indígenas 
de Santa Cruz, La Mesa de Pedro 
y Pablo y San Diego de Alcalá a 
donde ya estuvieron ofreciendo la 
misma capacitación. La Directora 
del IMA, Lic. Yajaira Medina Orozco, 
explica que el objetivo de este 
taller es orientar, hacer reflexión y 
sensibilizar a los habitantes de esas 
comunidades, sobre las causas y 
consecuencias originadas por el 

ejercicio de la violencia contra las 
mujeres indígenas y, provocar en ellas 
la posibilidad de la modificación de 
patrones socioculturales, familiares 
y comunitarios. 

Este curso-taller, que se llevó 
a cabo en el albergue “Francisco 
Villa” de ese lugar, fue impartido 
por la consultora Ruth Pinedo 
de Anda, representante de Kinto 
Sol, A. C., Georgino Felipe Ruiz 
Merlín, representante del Centro 
Coordinador del Desarrollo Indígena, 
de la Comisión para el Desarrollo 
de los Pueblos Indígenas (CDI), así 
como el Ing. José Luis Garay López, 
responsable de Fortalecimiento de 
Capacidades Indígenas Delegación 
Nayarit, además de los auxiliares 
Marisela Díaz Medina del IMA y 
Elvira Hernández González, de la 
propia consultora Pinedo. Entre los 
puntos principales que se trataron 
durante la capacitación fue el de la 
sensibilización a los miembros de la 
población sobre la importancia de 
un trato equitativo entre hombres y 
mujeres, así como la difusión entre 

los miembros de esas poblaciones 
de los derechos de la mujer y la 
cultura del respeto entre los géneros. 
Comenta también la Lic. Medina 
Orozco, que en esta capacitación se 
promueve la labor de defensa para 

combatir la violencia en el seno del 
hogar. La siguiente localidad que 
será visitada es la de El Motaje, 
antes de concluir esta labor que 
promueve el XL Ayuntamiento de 
Acaponeta. (DCSM)

Llevaron a El Motaje el curso 
sobre derechos de la mujer
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Genteypoder/Acaponeta/Por: Pedro 
Bernal.

Acaponeta. Siguiendo las indicaciones del 
Presidente Municipal Malaquías Aguiar Flores, 
de mantener siempre vigilancia en las distintas 
obras que se llevan a cabo en el municipio y 
detectar a tiempo errores u omisiones que 
perjudiquen las metas proyectadas, el equipo 
de la Dirección de Planeación y Desarrollo 
(Coplademun) que encabeza el Ing. Josué 
Salvador Sánchez Rodríguez, desde muy 
temprano la mañana del viernes hicieron un 

recorrido por distintos puntos de la ciudad y 
las comunidades del municipio, donde se tiene 
en operación una obra o se hacen tareas de 
funcionamiento, por lo que se hizo acompañar 
por elementos del Organismo Operador 
Municipal de Agua Potable, Alcantarillado y 
Saneamiento de Acaponeta (OROMAPAS) y 
hasta de Teléfonos de México para hacer un 
trabajo en equipo e integral. 

Lo primero que se visitó es la obra de 
pavimentación con concreto de la calle 
Chapultepec, tramo entre las calles Abasolo y 
Mina, donde personal de Teléfonos de México 
consideró la reubicación de sus postes y los del 
OROMAPAS a cuyo frente estaba su Director 
Carlos Ramírez Filippini,  quienes hicieron un 
recuento del número de tomas domiciliarias 
de agua y salidas de drenaje se irán a colocar 

durante el proceso. Ahí estuvieron también 
los contratistas de la obra con quienes iban 
explicando el avance y los problemas a que 
se han enfrentado y acordando las acciones 
a seguir. Posterior a esta visita, el equipo del 
Ayuntamiento, se fue a la colonia Loma Bonita, 
al norte de la ciudad, donde  se encontraron 
con serio problema de drenaje porque el 
cárcamo de bombeo de ese lugar se hallaba 
completamente tapado debido a la gran cantidad 
de basura que por desgracia la gente tira a la 
calle sin ningún miramiento y por medio de la 
red llega al cárcamo que se hallaba azolvado; 
para que se entienda mejor, se explica que 
esta estructura es una especie de pila, a donde 
llegan las aguas negras que son bombeadas 

para llevarlas a la planta de tratamiento de 
aguas residuales ubicada cerca de Sayulilla, 
por lo que los elementos del OROMAPAS, 
ahora a las órdenes del Ing. José Luis Soto 
Díaz, actuaron de inmediato, desazolvando la 
bomba sumergible, limpiándola con rapidez y 
reinstalándola nuevamente en su lugar, por lo 
que la dejaron funcionando. 

Este problema ocasionaba que al no tener 
salida las aguas negras rebozaban inundando 
calles de diversos puntos de aquella zona, 
entre ellas la calle Carranza, por lo que ahora 
ya está funcionando de manera normal. Ahí 
mismo en la calle Carranza, existen dos 
inmensas lagunas que se han ido formando 
por sendos desniveles de esa vialidad, que en 
ocasiones los mismos vecinos o usuarios de 

La influencia de los programas de televisión 
en el comportamiento y conducta de los niños, 
es una realidad que no debemos minimizar. 
La necesidad de escribir al respecto es obvia: 
México es uno de los países que más genera 
delincuentes en todo el mundo. Aunado al 
problema social de violencia que vivimos en 
Nayarit. Además, las agresiones que se viven 
en muchas escuelas que afectan a la gran 
mayoría de los niños de nuestro estado: la 
violencia y el fenómeno denominado El niño 
buly o niño agresivo. En su libro Hoy tirano 
mañana Caín, el doctor Jesús Amaya Guerra 
menciona tres características sobresalientes 
que sobresalen en la conducta de los niños 
agresivos: “el niño buly es mayor, más grande 
y más fuerte que los demás niños; le gusta 
causar daño emocional o psicológico, lo cual 
le da placer; y finalmente, sus acciones son 
repetitivas, es decir, continuas.” 

     Según el autor, el niño buly, abusa de los 
demás en cuatro niveles: físico, psicológico, 
verbal y sexual. Las causas principales que 
originan un perfil de agresividad en un niño 
son: una familia inflexible violenta, que enfatiza 
de forma excesiva el control, la obediencia 
ciega e incuestionable a las reglas y establece 
una jerarquía de poder. Además, Amaya 
Guerra enumera otros factores relevantes 
que condicionan al niño a la agresividad 
y a un estilo de vida violento: factores 
hormonales y neurológicos, deficiencias en el 
funcionamiento de los valores y el juicio ético 
y una mala educación familiar.” Sin embargo, 
no son los únicos factores de riesgo, Amaya 
Guerra menciona uno no menos importante: 
el uso de las nuevas tecnologías. Amaya 
dice que “la influencia de algunos medios de 
comunicación es también un factor fundamental 
para influir en el comportamiento humano y 
propicia violencia en niños y adolescentes.” 
Amaya  añade las consecuencias de estar 
expuesto a programas de televisión con un 

contenido violento: “aprendizaje de conductas 
y actitudes violentas, desensibilización para 
sentir compasión por el sufrimiento ajeno y 
miedo.” 

     Por su parte, el escritor Pablo Latapí 
Sarre refiere que “La violencia televisiva debe 
considerarse tan nociva como la que ocurre en 
el hogar; sus efectos sobre los sentimientos 
y el carácter de los niños son semejantes a 
los de un ambiente familiar violento.” Añade 
que “ciertamente la violencia televisiva inculca 
la persuasión de que el más fuerte tiene la 
razón, de que hay que despreciar al débil y de 
que se vale ser cruel. La exposición continua 
a la violencia provoca, además, sobre todo 
en los niños, un estado de ansiedad, miedo 
y suspicacia”.

     La supervisión de los padres de familia 
respecto a los programas televisivos a los 
que están expuestos nuestros hijos es una 
responsabilidad exclusiva de los adultos 
dentro del hogar. La familia, es, ante todo, el 
ente social responsable del comportamiento 
de los hijos dentro y fuera de la casa. Si un 
niño es violento, debemos revisar que tipo 
de familia está a su cuidado. La verdadera 
prevención del delito consiste en prevenir 
que nuestros hijos sean delincuentes, sean 
los infractores de la ley. Es bueno advertir 
a la sociedad de los modus operandis de la 
delincuencia organizada; pero también es 
fundamental como padres de familia que 
evitemos a toda costa que nuestros hijos 
sean parte de esa delincuencia. La raíz de 
la violencia se basa en la educación que 
reciben nuestros niños dentro del hogar. La 
familias nayaritas ¿qué haremos por evitar 
nuestros hijos sean delincuentes? Seguiremos 
en el tema. 

Conferencista y Terapeuta Familiar. 
Consultas celular 311 136 89 86.

Intensa actividad de 
supervisión de obras tuvo el 
XL Ayuntamiento el viernes ¿Mi hijo Delincuente?

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

esa calle van rellenando con grava o escombro, 
originando que el agua quede atrapada, por lo 
que el personal de Coplademun, se entrevistó 
con algunos vecinos y acordaron elaborar 
un proyecto para dar solución a ese añejo 
problema. De ahí, el Ing. Sánchez Rodríguez 
y el equipo del Ayuntamiento, se fueron a la 
colonia que se encuentra frente al Estadio 
Municipal, lugar donde se asientan casas que 
antiguamente pertenecieron a los ferrocarriles 

de México, las cuales no tienen red de drenaje 
porque se construyeron originalmente con 
unas fosas sépticas, algunas de las cuales 
están ya rebozando debido al uso y al paso 
del tiempo que las va azolvando. Ahí el equipo 
municipal, determinó las acciones a seguir 
para dar solución a un problema que origina 
la acumulación de aguas negras en la zona y 
calles de ese lugar, como son el desazolve y 
limpieza de esas fosas sépticas. (DCSM)
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Genteypoder/Tecuala/Por: 
Pedro Bernal. 

TECUALA.- Este sábado 
26 de Septiembre en Playas 
de Novillero se llevó a cabo 
la Limpieza de las playas, al 
celebrarse el Día Internacional 
de Espacios y Cultura del 
Agua, el Presidente Municipal 
Lucio Santana Zúñiga y su 
señora esposa Sandra Partida 
de Santana encabezaron un 
programa de limpieza para 
darle reconocimiento a la fecha 
programada de lo que se festeja 
a nivel mundial en este día, la 
maestra Mirna Guadalupe Cabuto 
como organizadora de este evento 
dijo estas palabras… -QUIERO 
AGRADECER A NOMBRE DEL H. 
XXXVI AYUNTAMIENTO quienes 
tuvieron a bien participar en esta 
limpia de playa, organizada por 
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los responsables del Espacio del 
Agua en Tecuala y Acaponeta. 

Un saludo a los Regidores 
y Funcionarios, reconozco 
la participación activa de los 
estudiantes del CBTA 156 
“Josefa Ortiz de Domínguez” 
de Quimichis porque colaborar 
en esta actividad en nuestras 
playas en bien del turismo, como 
para las actividades relacionadas 
con la pesca y el comercio. Los 
invito a continuar con la Cultura 
de recoger nuestros desechos 
para un medio ambiente más 
saludable-. En este evento del 
Cuidado del Agua y Playa Limpia 
estuvieron presentes algunos 
activos Regidores como Florencio 
Ibarra Valdivia, Adrián Parra 
Arreola y otros más, Directores 
de Coplademun, Francisco 
López Melin, Guadalupe Colio 
de Oromapas, el eficiente, atento 
y amable Sub Director Jesús 
Sánchez “EL PROFE TIBI”, 
la Directora del DIF Municipal 
Estephanni Montaño, empleados 
de la Dirección de Coplademun 

Continúa Pag. 19
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ATENCION SE 
VENDEN TERRENOS 

Se venden terrenos para casa 
habitación de contado o en abonos

Calle Prolongación 
Guadalajara, entre 
7 Mares y Viña del 
Mar o visítenos por 
calle Zaragoza y 
Guadalajara.

Totalmente escriturados sin ningún problema 
ejidal, certificado ante Notario Público en la 

Colonia las Brisas.

En Tecuala 
Nayarit

Más información en 
la terminal donde se 

encuentran los autobuses 
ACN, con la señora Amelia 

Villaseñor.

389- 103- 83 15 o 
389-25- 327- 99     

o llámenos al 

VENTA DE 
TERRENO

A 3 CUADRAS DEL CENTRO DE LA CIUDAD

SE VENDE UN SOLAR 
10X20 UBICADO EN LA 

COLONIA LAS BRISAS DE 
TECUALA NAYARIT 

389-101-3086 o
389-103-8315 
389-253-2799

PARA MAYORES INFORMES LLÁMENOS  AL

Tel.

y otras direcciones quienes 
voluntariamente acudieron en 
día de descanso a realizar este 
día de Limpieza para las playas 
más extensas de México que 
ya están dentro de los Record 
Guinness por su longitud, su nivel 
de espacio para los bañistas 
y su naturalidad, limpias sin 
ninguna contaminación, esas 
son nuestras hermosas Playas 
del Novillero en Nayarit. 

Para darle fe y constancia a 
la participación del H. XXXVI 
Ayuntamiento de este municipio 
estuvo presente el Ingeniero Hugo 
Segura Burgueño Responsable 
del Espacio, Cuidado y Cultura del 
Agua en el Estado, a quien este 
medio informativo Gente y Poder 
le solicitó una entrevista a lo cual 
esto nos comentó… “ESTA ES 
UNA ACCIÓN QUE SE REALIZA 
A NIVEL INTERNACIONAL NO 
SOLO A NIVEL NACIONAL, 
efectivamente las playas más 
importantes de nuestro estado 
están teniendo esta actividad 
de manera simultánea y esto 
definitivamente es por iniciativa 
de las autoridades locales y 
municipales que son las que 
están coordinando esta gran 
acción en el marco del Día 
Internacional de la Limpieza de 
Playas, esto viene a completar 
las acciones del programa de 
Cultura del Agua del que cada 

uno de los 20 municipios del 
estado ya tiene al menos un 
espacio de Cultura del Agua, 
en el caso de este evento están 
participando los espacios de 

Cultura del Agua de Tecuala 
y también del municipio de 
Acaponeta, es la primera vez 
que nos invitan a participar 
en esta Playa El Novillero y 

esperemos que siga habiendo 
más actividades de este tipo, 
hemos estado platicando con 
las autoridades municipales y 
están interesados en que esta 
actividad continúe pero muy 

importante es que no solo se 
limpie la playa en el marco 
de la celebración de un Día 
Internacional, sino que esta 
actividad sea continua durante 
todos los días del año”.
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Compostela, Nayarit.- Tras 
las inundaciones que  afectaron 
a cientos de familias de las 
colonias, Las Rosas, Cerro 
de la Cruz, Cedros, La Berija 
y Las Cabras de La Peñita de 
Jaltemba,  la Procuradora del 
Medio Ambiente, Guillermina 
Dueñas Joya en coordinación 
de esfuerzos con el Delegado 
Municipal, Rafael Cambero 
Rodríguez y el Juez Auxiliar 
de Rincón de Guayabitos, así 
como también con el apoyo de 
los integrantes de los Comités 
de Acción Ciudadana de ambas 
localidades y personal voluntario 
se dieron a la tarea de brindar 
apoyo inmediato a las personas 
que  residen en las márgenes del 
Río Chico a fin de evitar pérdidas 
humanas ante el peligro que 

representaba el desbordamiento 
de dicho arroyo ocasionado por 
las fuertes lluvias que azotaron 
en la región la noche del Lunes 

Guillermina Dueñas, Rafa Cambero y Octaviano 
Figueroa, gente entregada a las causas humanitarias  
pasado.

Con la lluvia que caía a 
cantaros a eso de las primeras 
horas del martes pasado, 
Guillermina Dueñas en equipo 
con ambas autoridades auxiliares 
Municipales y voluntarios a 
sabiendas del   peligro que 
representaba  hacer maniobras 
de rescate a esas horas de la 
madrugada, se dieron ánimo 
para acudir  a los hogares  sin 

importar enlodarse los pies y con 
mucha voluntad para evacuar a 
las familias a las instalaciones 
del Comisariado Ejidal, cuyo 

edificio fue asignado como 
albergue temporal ante esta 
emergencia.

Cabe mencionar que a 
las labores humanitarias se 
sumaron también integrantes 
del Club Rotarios, de esta 
comunidad, quienes al igual 
que la titular de la Proepa, el 
Juez Auxiliar de Rincón de 
Guayabitos, Octaviano Figueroa 
y el Delegado municipal Rafael 
Cambero Rodríguez estuvieron 
atendiendo las demandas de 
auxilio de los cientos de 
damnificados desde 
las primeras horas 
de la madrugada 
del martes pasado, 
en cuyas acciones 
demostraron su gran 
calidad humana y el 
gran corazón que 
tienen para ayudar a la 
gente no solo en casos 
de emergencia sino 
permanentemente, 
ejemplo de ello es 
que ese mismo día, 
aún desvelados y 
poniendo d inero 
de sus bols i l los 
llevaron despensas 
y alimentos a los 
damnificados.

Tras la entrega 
de estos apoyos,  
recorrieron toda la 
zona afectada no 
solo para hacer un 

recuento de los daños, sino para  
sumarse también a las labores 

de limpieza y reconstrucción 
efectuadas por la Alcaldesa 
de Compostela, Alicia Monroy, 
asumiendo el compromiso de 
poner su granito de arena para 
coadyuvar a mitigar las pérdidas 
que sufrieron algunas familias 
durante las inundaciones

Comentaron que en la colonia 
las Cabras, específicamente en 
la esquina de las calles Ébano 
y Roble, la corriente del agua 
socavo los cimientos de tres 
casas; La necesidad urgente es la 
de reforzarlas con piedra, grava, 

cemento y arena para 
evitar el colapso de las 
mismas, cuyas viviendas 
son de gente de muy 
escasos recursos y que 
no es posible repararlas 
sin la ayuda y solidaridad 
de los vecinos, por lo que 
pidieron al Gobernador 
R o b e r t o  S a n d o v a l 
Castañeda durante su 
visita a La Peñita, el apoyo 
para la rehabilitar las 
casas de estas familias 
en desgracia, invitando 
también a la ciudadanía 
en general apoyar con 
materiales directamente 
a los afectados, o bien 
acude al centro de acopio 
instalado en el Centro 
Cultural Comunitario 
que se ubica en Rubén 
Jaramillo No. 9 en La 
Peñita de Jaltemba.
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ONU hace votos para el total 
esclarecimiento del caso Ayotzinapa

China creará fondo para ayudar 
a combatir el cambio climático

México, DF. La Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) emitió 
este domingo un pronunciamiento en 
torno al aniversario de la desaparición 
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, 
en el cual hace votos para que las 
medidas anunciadas por el presidente 
Enrique Peña, “coadyuven al total 

esclarecimiento de los hechos”.

Se pronunció además por que 
se mantenga el diálogo con las 
familias de las víctimas, así como 
por que se encuentre la verdad de 
lo ocurrido en estos hechos para 
que se haga justicia y por que haya 

reparación del daño.
La ONU México también reiteró 

su plena disponibilidad para seguir 
colaborando en este caso con el 
Estado mexicano y reconoció la 
importancia de la segunda reunión 
entre el jefe del Ejecutivo y los padres 
de los estudiantes desaparecidos.

WASHINGTON, ESTADOS UNIDOS 
(26/SEP/2015).- China anunció que 
creará un nuevo fondo con una 
dotación de tres mil 100 millones de 
dólares para ayudar a países pobres 
a combatir el cambio climático. 

Los anuncios forman parte de 
una nueva declaración presidencial 
conjunta sobre cambio climático de 
los presidentes chino, Xi Jinping, y 
estadounidense, Barack Obama; que 
busca avanzar sobre los compromisos 
anunciados por ambos mandatarios 
en noviembre pasado y dar ejemplo 
antes de la cumbre sobre clima de 
diciembre en París. 

"China anuncia que hará disponibles 
20 mil millones de yuanes para poner 
en marcha el Fondo de Cooperación 
para el Clima Sur-Sur, que apoyará 
a otros países en desarrollo para 
combatir el cambio climático", indica 
la declaración presidencial. 

Aunque la contribución de China 
no va destinada directamente al 
Fondo Verde sobre Clima de Naciones 
Unidas, sí puede ayudar a los países 
a "mejorar su capacidad de acceder" 
a financiación de ese fondo, según 
la declaración. 

El anuncio de China va en la 
línea del que hizo Estados Unidos 
en noviembre pasado, cuando indicó 
que donaría tres millones de dólares 
al Fondo Verde para el Clima, creado 
para gestionar transferencias con el fin 
de que los países que son vulnerables 
al cambio climático puedan hacer 
frente a sus consecuencias. 

Además, China confirmó que en 
2017 pondrá en marcha un sistema 
nacional de comercio de derechos 
de emisión de CO2, un mecanismo 
que se usa en varios países europeos 
para limitar los gases de efecto 
invernadero. 

Ese sistema se conoce en inglés 
como "cap and trade" y consiste 
en la fijación de un límite para las 
emisiones de carbono, y el permiso 
para que las compañías del país 
que no lleguen a ese límite puedan 
vender créditos a otros que se pasen 
del máximo.

 
Esas empresas más contaminantes 

pueden de ese modo seguir 
contaminando más de lo permitido, 
al tiempo que a nivel general se 
mantienen las emisiones bajo el 
límite fijado. 

El sistema se basará en un programa 
piloto que ya se ha implementado en 
varias ciudades chinas desde 2013, 
y se aplicará a "sectores industriales 

DALAS, ESTADOS UNIDOS.-  
La Administración Nacional 
de Aeronáutica y el Espacio 
(NASA) anunciará este lunes "un 
importante hallazgo científico" en 
la exploración de Marte, lo que 
desató especulaciones de que 
podría confirmar la evidencia de que 
el agua fluye de manera periódica 
en la superficie de ese planeta.

 
La NASA convocó a rueda de 

prensa a las 12:30 horas de este 
lunes (17:30 GMT) en sus oficinas 
generales en Washington, sin 
precisar el tema que tocará en la 
cita, más allá de indicar que se 
trata de un importante hallazgo 
científico relacionado con Marte.

Sin embargo, tres de los 
científicos que participarán en la 
conferencia de prensa, figuran como 
autores de un nuevo estudio que 
será presentado esta semana en 
el Congreso Europeo de Ciencia 
Planetaria, que se realizará en la 
comunidad de Nantes, Francia.

 
Una síntesis del estudio, colocada 

en internet, revela que imágenes 
del "Orbitador de Reconocimiento 
de Marte (MRO), una sonda de la 
NASA que se mantiene en órbita 
permanente sobre Marte, muestran 
características de que agua salada 
fluye periódicamente a través de 

la superficie del planeta.
Las imágenes tomadas a lo largo 

del tiempo sobre los mismos lugares 
revelan variaciones como sombras, 
pero que no están relacionadas 
con la luz o el reflejo de barrancos.

 Científicos de la NASA sospechan 
desde hace tiempo que Marte tiene 
agua, con base en evidencias 
fotográficas de las estructuras que 
se parecen a cauces de arroyos y a 
los resultados de los experimentos 
científicos realizados a bordo de 
sondas enviadas al planeta rojo.

 Los autores del estudio indican 
que el análisis de imágenes 
espectrales de una herramienta 
a bordo del Orbitador, muestran 
pruebas concluyentes de que las 
huellas dejadas por el agua salada 
que fluye cuesta abajo. El contenido 
de sal del agua es importante porque 
sin ella, el agua se congelaría en 
las temperaturas gélidas de Marte.

 
El agua puede provenir de hielo 

subterráneo, o a partir de sales que 
atraen agua de la delgada atmósfera 
marciana o incluso de un acuífero, 
sostienen los investigadores.

La existencia concluyente de 
agua y la posibilidad de que Marte 
albergue o pueda albergar vida, 
vendría a dar a ese planeta una 
mayor importancia para la futura 
exploración del mismo.

La NASA anunciará importante 
hallazgo relacionado con Marte

clave como el hierro y el acero, la 
generación de energía eléctrica, la 
química, los materiales de construcción, 
la generación de papel y los metales 
no ferrosos", según la declaración.

 
Estados Unidos impulsó un sistema 

similar durante el primer año de 
Obama en el poder, en 2009, pero 
el Senado rechazó la medida. 

Las dos mayores potencias del 
mundo se comprometieron además a 

diseñar regulaciones que limiten las 
emisiones de vehículos pesados para 
2016 y a implementarlas para 2019. 

China se comprometió entonces 
a que sus niveles de emisiones 
alcanzarán su nivel máximo en 2030 
para comenzar a reducirse, mientras 
que Estados Unidos cortará sus 
emisiones para 2025 entre un 26 y 
un 28 por ciento con respecto a los 
niveles de 2005.
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• El programa denominado “Es tu vida. Es tu futuro. Hazlo Seguro”, busca crear 
conciencia entre los adolescentes sobre su futuro y su salud en torno a los embarazos.

Con el fin de crear conciencia entre 
los adolescentes sobre su futuro y 
su salud en torno a los embarazos a 
temprana edad, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) y el Instituto 
Nacional de las Mujeres (INMUJERES) 
anunciaron la puesta en marcha de 
la estrategia “Es tu vida. Es tu futuro. 
Hazlo Seguro”.

EI Director General del IMSS, Doctor 
José Antonio González Anaya, aseguró 
que  en el tema de la sexualidad se 
deben involucrar padres e hijos. Es 
importante que si se habla de ello desde 
que los jóvenes son adolescentes, 
se habrá cumplido el propósito de 
esta campaña. 

El Doctor González Anaya, destacó 
que este es un tema muy importante 
debido al aumento en el número de 
embarazos en jóvenes menores de 
18 años. Comentó que la sexualidad 
se debe enfocar no solo a jóvenes, 
sino también a padres de familia. 

En la Unidad de Congresos del 
Centro Médico Nacional Siglo XXI, la 
Secretaria Ejecutiva de INMUJERES, 
Marcela Eternod Arámburu, puntualizó 
que este tema es prioritario debido 
a que hay un problema grave en la 

Anuncian IMSS e INMUJERES estrategia para crear 
conciencia sobre el embarazo a temprana edad

adolescencia, que se expresa en 
altas tasas de fecundidad. Destacó 
que esta estrategia nacional contará 
con el apoyo de diversas instituciones 
de los tres niveles de gobierno, que 
proveerán las herramientas necesarias 
para que los jóvenes puedan forjar 
un futuro sexual seguro. 

Patr ic ia Guerra Menéndez, 
Secretaria Ejecutiva de Fundación 

IMSS, indicó que como sistema de 
salud más grande de todo el país, 
el Instituto está preocupado por los 
jóvenes. “El Instituto Mexicano del 
Seguro Social y la Fundación IMSS 
se han dado a la tarea de crear 
herramientas, las cuales podrán 
orientar, informar y abrir un puente 
de comunicación entre los jóvenes y 
las personas que nos encontramos 

alrededor de ellos”, subrayó.
Los asistentes pudieron recorrer 

diversos módulos en los que se 
ofrecieron a los jóvenes diversas 
actividades sobre promoción de la 
salud e información de métodos 
anticonceptivos, complicaciones en 
el embarazo y perspectiva de género, 
entre otros.

Datos del IMSS indican que la 
tasa de embarazos en adolescentes 
disminuyó dos por ciento; pasó de 
11.5 a 9.2 por ciento.

De acuerdo con la Estrategia 
Nacional para la Prevención del 
Embarazo, se actualiza la Guía para el 
Cuidado de la Salud de Adolescentes, 
para incluir temas de salud sexual y 
reproductiva, los cambios físicos y la 
sexualidad en el rubro de Promoción 
de la Salud.

El año pasado, se realizó una 
encuesta a menores y jóvenes de 
entre 11 y 19 años. Poco menos de 
la mitad (45 por ciento) había tenido 
prácticas sexuales; su primera relación 
sexual había sido a los 15 años en 
promedio; y 30 por ciento la tuvo sin 
utilizar condón.

Durante la presentación de la 
estrategia “Es tu vida. Es tu futuro. 
Hazlo Seguro”, Yordi Rosado impartió 
una plática en torno a la sexualidad y 
la prevención de embarazos, donde 
invitó a niñas, niños y padres de 
familia a fomentar el acercamiento 
entre ellos.

En el evento estuvieron presentes 
el doctor Jesús Kumate Rodríguez, 
Presidente Ejecutivo de Fundación 
IMSS, y Javier Dávila Torres, Director 
de Prestaciones Médicas.

Por de más interesante resulta la postura del 
ex senador nayarita, Raúl Mejía González, un 
estandarte del priismo nayarita que después 
de haber permanecido con un bajo perfil en 
la entidad, desempeñando varios cargos 
para el Comité Ejecutivo Nacional Priista 
en diferentes puntos estratégicos del país, 
ha recobrado vigencia en el panorama local, 
durante una reunión con un nutrido grupo de 
amigos el distinguido político, reconoció que 
al modelo que actualmente se está manejando 
al interior de los partidos políticos se ha 
quedado sin tiempo y el hartazgo ciudadano 
a las prácticas de antaño se ha hecho más 
que evidente con la proliferación y éxito de 
los candidatos independientes que en las 
pasadas elecciones lograron triunfos históricos 
en Jalisco y en Sinaloa, donde fuera delegado 
el Lic. Raúl Mejía.

Ciertamente la sociedad está cansada 
de las riñas entre partidos, de la falta de 
identidad y arraigo en las distintas marcas 
que continúan vendiéndose como partidos 
políticos, la sociedad también está cansada 

de los mismos cuadros políticos de siempre 
que saltan entre puestos pero no generan 
resultados tangibles a la sociedad, atinadamente 
el Lic. Raúl Mejía señala que hablar de 
política como se maneja actualmente, es 
más bien politiquería, para hablar de política 
de la buena, los resultados deben estar por 
el frente, el bienestar de la sociedad debe 
ser la prioridad y el estandarte, punto donde 
únicamente añadiría, que este bienestar debe 
reflejarse fielmente en la calidad de vida de la 

Partidos anacrónicos: Raúl Mejía

Punto de Inflexión
Por Jorge Cuevas

gente y no solamente en el discurso político 
de fin de año.

Con un tono muy tajante, el político nayarita 
sentenció que de continuar por la senda 
actual los partidos (todos) están destinados 
al fracaso, los resultados más recientes y 
más que nada el hervor que se ve y se siente 
entre la sociedad y especialmente en las redes 
sociales donde la libertad de expresión se 
ha potencializado logrando poner en la mira 
pública la opinión de un amplio sector de la 
población que de otra manera no tenia donde 
focalizar y descontento con el sistema, son 
evidencias contundentes que confirman el 
dicho del ecónomo Raúl Mejía, el modelo está 
llegando a sus últimas etapas y es necesaria 

una actualización profunda y a conciencia de 
que debe ser el oficio político.

De no darse, los candidatos independientes 
o la formación de nuevas agrupaciones 
ciudadanas, totalmente alejadas de las 
cúpulas partidistas de antaño serán los que 
darán el relevo generacional y comenzaran 
a poblar el panorama político para beneficio 
de la sociedad en general, la realidad es 
que los partidos y el sistema político actual 
tienen sus puntos positivos, es únicamente 
necesario escuchar y entender el reclamo 
popular y actuar en consecuencia, no es 
estrictamente indispensable un cambio total 
de personajes y funciones, sino únicamente 
una actualización de los actores para poder 
dar abasto a la demanda popular.

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas familiares, 
resuelve tu conflicto de pareja. La Organización Mundial de la 

Salud recomienda la atención profesional para 
ser orientados en aspectos fundamentales como 

las emociones, las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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Por José María Castañeda

Qué extraña magia tiene Santiago 
Ixcuintla, cuando los políticos entronizados 
se disputan la concurrencia, digo lo anterior 
porque hoy lunes tendremos la presencia 
de nueva cuenta del gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda, quien estará 
en la unidad deportiva al parecer para 
reunirse con personalidades del deporte 
interesados en que se lleve a cabo la liga 
Nayarit de béisbol.

Antes se reunirá en un lugar por definir, 
y es que las reuniones que sostiene el 
gobernador Roberto Sandoval, en los últimos 
días han sido plenas de misterio ignoro el 
porqué de esta decisión del Gobernador, 
y digo lo anterior porque la penúltima vez 

que estuvo Roberto en Santiago, fue en 
la explanada de la unidad de riego, donde 
al arribar el reportero a la misma, fuimos 
advertidos por el personal de avanzada que 
no publicáramos nada ya que la visita del 
ejecutivo sería hasta cierto punto privada. 

Y otra personalidad que nos visita es 
el presidente estatal del Partido de la 
Revolución Democrática, el doctor en 
ciencias Francisco Javier Castellón Fonseca, 
quien junto con el diputado Pavel Jarero 
Velázquez,  están invitando a una rueda 
de prensa en uno de los salones del hotel 
Casino, mismo que es habilitado para 
impartir conferencias. Las dos reuniones 
son hartamente interesantes por lo que 
procuraremos estar en las dos si el tiempo 
nos lo permite.

La transformación que ha llevado a Bahía de 
Banderas el alcalde José Gómez Pérez, es una 
realidad incuestionable, ni sus más acérrimos 
rivales políticos o detractores podrían siquiera 
atreverse a negar el esfuerzo que se ha hecho 
por cambiar la calidad de vida de la gente, 
menos aún cuando esta misma vive y platica 
día con día las mejores condiciones de vida 
que tienen  a un año de la administración del 
alcalde José Gómez, el aspecto de la imagen 
urbana y la obra pública han sido tratados en 
numerosas ocasiones en este mismo espacio, 
pero hoy me gustaría retomar el esfuerzo de 
transformación que se ha vivido en otras áreas 
de la administración pública.

En el apartado agrícola, desde muy temprano 
en la actual administración comenzaron a 
fluir los apoyos a los pequeños productores 
agrícolas, desde insumos para la producción, 
comprendiendo estos fertilizantes, semillas 
y material agrícola hasta la capacitación en 
mejores prácticas de cultivo y cosecha, el 
sector campesino no ha sido desatendido, de 
hecho apenas hace unos días se anunció la 
entrega de subsidios para la semilla de maíz 
amarillo, en beneficio de 500 productores del 
municipio y casi dos mil hectáreas cultivables. 
Los apoyos que ascienden a más de 1 millón 
de pesos son para todos los productores 
sin distinción alguna, dejando así patente 
el esfuerzo de transformación del campo en 
Bahía de Banderas.

En el apartado del desarrollo económico y 
empresarial también se ha impulsado mes con 
mes el desarrollo de nuevos empresarios y la 
consolidación de los ya existentes, decenas son 
las historias de éxito de nuevos negocios que 
han abierto sus puertas gracias a las gestiones 
y apoyos de la administración municipal, 
sea con fondos propios o gestiones ante las 
autoridades federales, los emprendedores y 
comerciantes de Bahía han vivido plenamente 
el esfuerzo de transformación, cada mes nuevos 
cursos de capacitación y actualización han sido 
ofertados gratuitamente en beneficio de miles 
de personas, muestra de ello son los casi 3 
millones de pesos que se invirtieron para la 
capacitación de 70 empresarios locales, que 
gracias al apoyo del ayuntamiento esperan 
incrementar tangiblemente sus ventas y 
dejar mayor derrama económica en la zona, 
mejores sueldos y prestaciones e incluso 
nuevas vacantes.

Por su parte, el Sistema DIF municipal a 
cargo de la Sra. Monserrat Peña de Gómez ha 
sido sin duda alguna uno de los más activos 

en todo el estado ganando el reconocimiento 
de la titular del sistema DIF Estatal, Ana Lilia 
López de Sandoval, quien continuamente 
ha hecho visitas al municipio para inaugurar 
centros de lectura, comedores comunitarios, 
casas del adulto mayor y un sin fin más de 
acciones que ha venido realizando el DIF 
Municipal, apenas hace unos días, la titular 
del DIF Estatal Ana Lilia López, estuvo de 
gira de trabajo por el municipio, entregando 
una camioneta para el traslado de personas 
con capacidades especiales además de un 
comedor escolar más para el municipio.

Y ni que decir de uno de los sectores 
más queridos por el ayuntamiento y que 
muy merecidamente ha vivido el esfuerzo 
de transformación directamente, los adultos 
mayores, desde las tardes doradas hasta 
el reciente banderazo a la remodelación de 
tres casas del adulto mayor, el ayuntamiento 
de José Gómez Pérez, no ha dejado de ver 

Transformación desde todos los frentes 
en Bahía de Banderas

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

En eventos distintos estarán 
en el municipio Roberto 

Sandoval y Javier Castellón 

por los jóvenes de la tercera edad. Pudiera 
continuar y este espacio no terminaría de ser 
suficiente pero la idea se ha transmitido y creo 
que queda más o menos clara la temática de 

transformación en todos los sentidos que está 
atravesando Bahía de Banderas bajo la mejor 
administración municipal de todo el estado y el 
mejor alcalde de Nayarit, José Gómez Pérez.

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES 
INSCRIBIR A TU 
PERRO PARA 
EL CURSO DE 
OBEDIENCIA 

Informes 

Tepic, Nay.
311 146 83 49

INICIA PROXIMO 
CURSO  COSTO $2900 
TOTAL, 50% AL INICIO 

Y 50% AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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Por José María Castañeda

Grandes personalidades asistieron 
al  Congreso Cetemista llevado a cabo 
en esta ciudad donde se llevó a cabo 
la renovación de la dirigencia que 
por muchos años presidió Agustín 
Márquez González.

Ayer al acudir a ese viejo edificio 
con su auditorio, recordé los años 
en los que estando al frente Alfredo 
Navarrete Casillas, este junto con 
don Emilio M. González, e Ignacio 
González Barragán, primero se 

Por José María Castañeda

De nueva cuenta se cimbra el 
campo deportivo de la Presa, por 
las emociones que motivaron entre 
los aficionados que presenciaban el 
tercer juego entre Carabineros del 
Tizate, y los Indios de Sentispac, 
equipo este último que quería ganar 
para continuar con vida en esta serie 
final de beisbol categoría libre.

El reportero estuvo presente  en 
este interesante cotejo deportivo el 
cual para variar comenzó ganando 
Sentispac 3 carreras por cero; 
el manager de los carabineros 
trajo a lanzar a su as Francisco 
Villa, al que lo vimos trabajar 
basado en su tremenda recta de 
92 millas,  misma que comenzaron 
a  encontrar los bateadores de 
Sentispac, sobresaliendo el Nene 

Parra, quien conecto uno de los 
jonrones con mayor salvajismo que 
hayamos presenciado en ese campo 
siendo un batazo de más de 400 pies 
para poner la pizarra 4x0.

 Ahí comenzó a funcionar también 
la artillería del Tizate, quienes 
comenzaron a remontar la pizarra 
sobresaliendo de nueva cuenta el 
bateador designado Juan Flores 
Rivera, chamaco del poblado de 
Amapa, quien conectó  jonrón y doble  
en los momentos claves para ganar 
el cotejo finalmente al son de 9x7. 
Entrevistamos al chamaco Flores, 
faltando una entrada para terminar 
el juego y esto fue lo que nos dijo, 
luego de la pregunta que le hiciera 
el reportero, “Juan de nueva cuenta 
te pones la camiseta de héroe del 
partido con tus kilométricos batazos, 
“Si, si de nuevo me está dando el 
juego ahora, bateas un jonrón y un 
doble con sabor a jonrón Juan, si 
mira el segundo batazo también 
era jonrón no se los ampáyer, que 
hayan visto, consideró que no vieron 

el jonrón no hay otra explicación.

Los picheos a los que le bateaste 
sabroso utilizando el lenguaje caribeño  
cuales fueron Juan rectas o curvas, 
“el segundo batazo fue una curva que 
se le quedo en el centro al pícher 
y vámonos, le pegaste pero con 
ganas, y te fue bien con el jonrón 
los aficionados te dieron dinero y 
con el doblete también, consideró 
que vas a dejar pobre a tu abuelo 
mi amigo Beto Flores, quien por 
cada extra base te daba 200 pesos, 
“Si mira mis abuelos me han dado 
feria, mi abuelo Beto es el que más 
me motiva, también la porra me ha 
motivado me ha dado más dinero, 
y pues le hemos echado muchas 
ganas.

 Por su parte el pitcher de liga 
mexicana Francisco Villa, en un 
breve análisis de su actuación el 
reportero considera que el chamaco 
radicado en Tijuana, pero con raíces 
en Santiago al haberse casado con 
una joven de esta población realizo 

compró y después se rehabilito en su 
totalidad gracias a las aportaciones 
que en su momento hicieron los 
sindicalizados de la industria del 
tabaco, por medio de nóminas de 
raya de la  desaparecida empresa 
Tabacos Mexicanos S. A. pero antes 
de que me embargue la nostalgia 

vimos en el estrado a 
la Presidenta Municipal 
Fátima del Sol Gómez 
Montero, a los diputados 
Benigno Ramírez, y Aní 
Porras,  al Secretario 
General de la CTM 
en el estado Abelino 
Aguirre, al ex diputado 
federal Roy Gómez, al 
presidente de la CNC 
local Faustino González 

Monroy, al delegado del INI Sergio 
González García, entre otras grandes 
personalidades.

Minutos antes de que iniciara el 
congreso entrevistamos a Márquez 
González, a quien le dijimos todo 
comienzo tiene un fin que es lo que 
hará Agustín Márquez, ahora que 
dejes el cargo de secretario general 
de la CTM en el municipio tabaquero, 
“No bueno no es tanto como un final, 
sino que es un cambio de estafeta en 
la dirigencia, pero yo sigo dentro de 
la CTM apoyando a los trabajadores 
de acuerdo al comité ejecutivo que 
hoy se va a elegir.

Ya no habrá nada para Agustín 
Márquez, me refiero a alguna cartera 

aquí dentro de la CTM, “bueno tu 
lo vas a escuchar ahorita que se 
dé a conocer la planilla de unidad, 
Comenzaste Agustín con don Emilio 
M. González, haciendo mancuerna 
con tu compadre Alfredo Navarrete, 
y ahora en el periodo de Roberto 

Sandoval te vas,  “no, no, seguiremos 
trabajando con los trabajadores, 
“sic” aquí estamos apoyando al 
Paquillas y a su nueva dirigencia;  
termino diciendo Agustín Márquez, 
quien estuviera al frente de la CTM 
por más de 30 años.

Carabineros del Tizate se coronan 
campeones al vencer a los Indios de Sentispac 

Se renueva la Federación Cetemista de Santiago, 
sale Agustín Márquez entra Ramiro Santana

el juego del gato y el ratón, luego 
que su labor monticular fue a base 
de rectas, lo que permitió  que los 
bateadores de Sentispac, conectaran 
fuerte tal es el caso del Nene Parra, 
de Víctor Hugo Monroy Jr., de Polo 
Jiménez Jr.   Cuando pudo haber 
combinado sus lanzamientos con 
recta curva y slider.

Sin embargo pues permitió carreras 
para que aquello estuviera pletórico de 
emociones y hablando de emociones 
considero que quien se llevó la tarde 
fue el coordinador del Movimiento 
Ciudadano  en el estado Rodrigo 
Ramírez, quien fue el que patrocino 
al pitcher Francisco Villa, y pues 
disfruto a plenitud el partido, para 
después salirse del campo para 
ir a festejar el triunfo en otro lado 
Y pues los orgullosos Indios de 
Sentispac dirigidos por Víctor Hugo 
Monroy Romero y su consanguíneo 
José Inocencio Monroy, perdieron 
su calidad de equipo invencible, y 
es que en el beisbol recordando al 
querido Yogui Berra, este dijo en el 
beisbol el juego no se  acaba hasta 
que se acaba; palabras simples pero 
con un gran significado o la frase del 
mexicano el Mago Septien, quien 
decía en el beisbol no hay nada 
escrito; felicidades a los campeones 
Carabineros del Tizate.


